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СЕРДЦЕ МАТЕРИ
«Мамины руки, мамины глаза — пер

вое, что видит каждый человек. У мо
ей мамы руки нежные, глаза очень 
добрые... А я задумалась: какое же у 
нее сердце, если в нем хватает добра на 
всех нас? Нас-то у мамы одиннадцать. 
И ждем еще двенадцатого...».

Такое вот письмо написала Алена 
Шпаченко, восьмиклассница школы 
№ 36 города Томска. Ее взрослый брат 
Михаил Михайлович отзывается о ма
тери не столь лирически, зато по-муж
ски четко, определенно: «В детсаду, в 
школе, в армии и сейчас вот, когда 
служу в милиции, мне помогал и помо
гает наказ матери — быть честным, 
трудолюбивым, жить не только для се
бя».

Под этими искренними и возвьпиен- 
ными строчками могло быть еще де
вять подписей, но старшая сестра уеха
ла в другой город, а трое самых млад
ших Шпаченко пока алфавит не изу
чали.

Чтобы разместить семью компрессор- 
щика дорожного ремонтно-строительно
го треста Михаила Карповича и Любо
ви Сергеевны Шпаченко (она тоже до 
недавнего времени работала в СУ-3 это
го треста), понадобилось соединить три 
квартиры в новой девятиэтажке.

Наверное, наша газета подробно рас
скажет об этой семье и выделится в 
том рассказе добрые родительские ка
чества и супруга матери-героини. А 
сегодня попробуем ответить не только 
Алене, что же это за чудо — сердце 
матери...

Передав однажды свое биение друго
му сердцу,, оно может принадлежать 
себе, лишь отдавая сполна и силу, и 
любовь, и нежность. Оно способно во
брать тревоги и радости человечества, 
вместе с собственными ценностями пе
редать наследнику традиции своего на
рода, опыт предыдущих поколений. По. 
тому замечательный педагог В. А. Су- 
хомлинский и утверждал: человек вы
растает таким, каким нравственно всс- 
питала его мать. Одни истоки имеют 
гениальная мудрость В. И. Ленина, 
трудовая слава А. Стаханова, бесстра
шие Ивана Черных, улыбка Светланы 
Савицкой.

Нет труднее и благороднее должности 
на земле. Поэтому большие льготы, о 
которых еще недавно сообщалось в 
проектах директив партийных съездов, 
стали явью для многодетных и моло
дых матерей. И эти льготы сказались 
на росте рождаемости детей, на обще
ственной активности женщин. Возьмите 
легкую пока подшивку газет «Красное 
знамя» за этот гОд. 8 и 17 января опять 
опубликованы сосбщения о том, что Ука
зами Президиума Верховного Совета 
РСФСР награждены орденами «Мате
ринская слава» и «Медалями материн
ства» многие наши землячки. И, что 
характерно, рядом с их фамилиями все 
реже стоит: «домохозяйка».

Все больше именитых трудовых ди
настий — животноводов, лесозаготови
телей, хлеборобов, педагогов, врачей по
является в нашей области. Мы знаем о 
них, потому что родилась добрая тра
диция — торжественно чествовать та
кие семьи. В масштабах не только тру
дового коллектива, города, села, но и ■ 
всей области.

Конечно, сделано далеко не все, чтоб 
поднять престиж матери, облегчить за
боты родителей по воспитанию детей и 
в самом раннем, и в подростковом воз
расте. Наша промьппленность выпуска
ет недостаточно высококалорийного, 
почти готового питания для мальппей. 
Непросто в нашей области еще и уст
роить ребятишек в ясли и сады; при
ходится порой возить их туда через 
весь город. Но давайте вспомним, ка
кими были детские учреждения лет 15 
назад? Разве тогда шла речь о собст
венных плавательных бассейнах, само- 
подогревающихся полах, сказочных го
родках возле каждого детсада? Кто ду
мал тогда, что наряду, например, с за
нятиями в оркестре народных инстру

ментов наши «подготовишки» будут 
учить иностранный язык?

К сожгклению, родив ребенка, не вся
кая женщина становится матерью. При
чины здесь разные, но сводятся к од
ной: в этом случае не состоялся,^ и Че
ловек — он лишь физически перешаг
нул детство, юность.

Реформа школы значительно умень
шит такой «брак» воспитания. Государ
ство, общественность возьмут на себя 
еще больше многотрудных повседнев
ных обязанностей не только бытового 
плана, но и нравственного. Реформа 
повысит и «педагогическую квалифика
цию» родителей, она нацелена на увели
чение их ответственности за исходные 
жизненные установки растущего в 
семье гражданина.

Учить материнству, отцовству надо с 
детства — это не вызывает сомнения. 
В современном мире сердце матери уже 
ничего не подскажет, если молчит ра
зум. И не стоит патетически воскли
цать: «В прежние времена не было ни
каких родительских университетов. А 
ведь росли дети1».

Да, действительно, росли. И без мето
дических пособий Академии педагоги
ческих наук, без школьного курса «Эти
ка и психология семейной жизни». Рос
ли хорошими и плохими — всякими. 
Все дело в том, что общество развитого 
социализма на. «всяких» больше несог
ласно. Если сегодня уже не нужны рав
нодушные инженеры, пьяные механиза
торы, ленивые строители, нечестные 
продавцы, то как же можно допустить, 
чтоб у истоков новой жизни стояла пло
хая мать?

Опыт целенаправленной многолетней 
работы с родителями у нас есть. Ок
тябрьский райком партии вместе суче- 
ными-медиками, педагогами высшей 
школы, юристами давно проводит семи
нары и конференции, которые стано
вятся своеобразными уроками счастли
вого материнства, семейного благополу
чия. Такая учеба — проводятся меро
приятия в большой аудитории Дворца 
культуры «Авангард» или по микрорай
онам — становится как бы заключитель
ной фазой конкретной работы в 
школах* семьях, трудовых кол
лективах. Все чаще эти роди
тельские конференции предваряются 
социологическими исследованиями, все 
убедительнее звучит на них слово са
мих матерей. Делилась, в частности, 
опытам и Любовь Сергеевна Шпаченко.

Много и плодотворно работают с ро
дителями педагогические коллективы 
школы № 5 г.Колпашева, Шегарской' 
средней школы и школ города Стреже- 
вого. В поселке Обском Чаинского рай
она, заботясь об авторитете матери, на
шли немало интересных форм клубной 
работы, чтобы восславить родоначаль
ниц трудовых семей Фараносовых, Зу- 
довых, Паздниковых, Юдиных и по
учить других на их добром примере.

Патриотическое молодежное движение 
«Дорогами отцов», усилившееся в канун 
40-летия великой Победы, закономерно 
включает поклон Матери. И той, кото
рая до сих пор плачет над пожелтев
шими похоронками, и той, что сегодня 
воспитывает преданных сынов и доче
рей Родины.

В Томске немало сделано, чтобы 
семьи погибших на войне имели благо
устроенные квартиры. Вот бы еще, при 
всех хлопотах заселения новых домов, 
особо выделять вдов и матерей солдат
ских — прямо на дом привезти ордер, 
поручить депутатам жилищной комис
сии или комсомольцам облегчить им 
переезд...

На Пискаревском кладбище, на цен
тральных городских площадях и у обо
чин сельских дорог стоят Матери. Из 
металла или гранита. Стоят там, где 
пали от пуль или голода, 'где сожжены 
заживо, замучены их мужья, дети, вну
ки. Стоят, не смыкая глаз, уже более 
30 лет. В их лицах не только вечная 
скорбь, но и великое мужество, вера в 
светлый день. Они стерегут от беды, от 
войны детей всей планеты.

П орт рет  заслу ж ен н ого  ч е л о в е к а

Б Р И Г  А Д  И  Р  
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К О М П Л Е К С А
Хорошая открытая улыбка у  этого человека. Юрий 

Ушаков молод, но он многое успел: лауреат пре
мии имени Ленинского комебмола, делегат X'VIII и 
XIX комсомольских съездов, участник Всемирного 
фестиваля молодежи в Гаване... И все эти почести 
ему за труд. Профессия у Юрия Кузьмича не про
стая — он лесозаготовитель, бригадир комплекса с 
Каргасокского .комбината. Бригадир— смелый, насто
ящий новатор. В объединении «Томлеспром» он пер
вым со своими товарищами перешел на работу скво
зным комплексом с оплатой по конечному результа
ту. Ими проверены в деле и одобрены метод хозрас
четного подряда, КТУ. Молодой бригадир учится в 
Высшей партийной школе.

Сегодня сквозной комплекс— в борьбе за январский 
миллион. Коллектив значительно опережает график.

НА СНИМКЕ: кандидат в депутаты Верховного 
Совета РСФСР Ю, К. Ушаков.

Фото Н. Потапова.

^ Н А Р О Д Н А Я  СТРОЙКА
«КРАСНОЕ З Н А Ш »  НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩ НОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
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Называем адреса пусковых 
объектов первого квартала: 
в микрорайоне Централь
ном предстоит ввести в эк
сплуатацию 11 тысяч квад
ратных метров;

на улице Кашурникова — 
объекты общей площадью 
13 тысяч квадратных метров;

в 6-м микрорайоне — 8 ты
сяч квадратных метров.

В наиболее тяжелом поло
жении находятся объекты, 
расположенные в 6-м микро
районе. Там до сих пор не 
проложены теплотрасса и 
коллекторы. Успех дела или 
его неудача будут зависеть 
от того, как быстро удастся 
исправить положение. На
помним, что эти дома пред
назначены для работников 
Нефтехима.

До 15 февраля и|ужно обес
печить теплом все пусковые 
объекты нынешнего кварта
ла. Это в значительной сте
пени зависит от работников 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция» и управления «Сибсан- 
техмонтаж».

Первый срыв в нынешнем 
году: не состоялась январ
ская сдача дома по улице 
Кашурникова. Дома, где уже 
на 90 /процентов вьшолнены 
плотницкие работы, и на 80

процентов — малярные. Не 
вьтолнен второй цикл сан
техники, опять отстают и 
работники «Союзлифтмонта- 
жа».

Несмотря на этот срыв 
графика, нужно заметить, 
что ДеЖ обладает большими 
возможностями, и при хоро
шей организации труда всех 
подразделений домострой.

тельного потока объем сдан
ного жилья может превысить 
ео процентов. В высокой 
строительной готовности на
ходятся дома в Светлом, 
Мельникове, Стрежевом. По. 
тому будем считать, что 20 
процентов не максимум, а 
минимум того, что могут 
дать области домостроители 
в первом квартале.

Б Ы С Т Р Е Е  И К А Ч Е С Т В Е Н Н Е Е
решила работать бригада монтажников

Наш коллектив намерен вьтолиить план досрочно — 
к 20 декабря 1985 года. А план пятилетки — к 68-й го
довщине Великого Октября. Для этого нам нужно смон
тировать 132 блокчэтажа и кровлю на 18 блок-секциях. 
Все работы бригада обязалась вьтолнить с оценкой «хо
рошо» и «отлично».

Мы включили в свой состав воина-томича И. А. Вой- 
цеховского, награжденного за боевой подвит посмерт
но орденом Ленина. Заработная плата символического 
члена бригады перечисляется в Фонд мира. Будем бо
роться за присвоение нашему коллективу имени И. А. 
Войцеховского. ^

Работать хорошо — значит работать прои!зводительно 
и экономно. Мы записали в своих социалистических обя
зательствах решение повысить производительность тру
да на 3 процента и обеспечить полную сохранность сбор
ного железобетона. ■

В. ЧБЛПАНОВ, 
бригадир монтажников СУ-15 ДСК.

Программа руководителя

П оговорим  предм етно
ЗАДАЧИ ТРЕСТА «СПЕЦСТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ» В СВЯЗИ С ПОСТАНОВ

ЛЕНИЕМ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР О СТРОИТЕЛЬСТВЕ В ТОМСКЕ И 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ — ТАКОВА ТЕМА ВЫСТУПЛЕНИЯ УПРАВЛЯЮЩЕГО 
ТРЕСТОМ АЛЕКСАНДРА ВАСИЛЬЕВИЧА КОВАЛЕВА:

— В 1984 году наш трест 
добился роста Объемов по 
сравнению с позапрошльш 
годом на 4 процента. Про
грамма 1985 года требует 
еще более резкого ускоре
ния. Впрочем, поговорим 
предметно.

Вот главные условия на
шего развития:

Строительство жилья хоз
способом. Это я считаю са
мым важным. Сегодня в 
очереди на получение жилья 
у нас стоит каждый третий 
/Работающий. Трест долгое 
время отставал от других 
подразделений ТТУС в стро
ительстве хозспособом. Те
перь нужно поправлять по
ложение — это единствен
ный способ увеличить кол
лектив и организовать ра
боту механизмов в 2—3 сме
ны. Ведь выработка на стро
ительную машину у нас до 
сих пор на уровне 1975 года.

Как важно социальное 
развитие коллектива, можно 
показать на примере Стре- 
жевского хозрасчетного уча. 
стка. Несколько лет после 
своей организации участок 
работал «через пень-колоду» 
—до тех пор, пока при коо
перации с домостроителями 
не был построен дом. Сей
час это крепкое подразделе
ние, уверенно вьшолняющее 
план.

В ньшешнем году мы сда
дим 58-квартирный жилой 
дом, продолжим строитель
ство другого дома — на 144 
квартиры.

Внедрение передовых ме
тодов труда. Я имею в ви
ду создание комплексных 
бригад, нацеленных на ко
нечный результат. В свою 
очередь новая форма орга
низации труда тй^бует бо

лее высокого уровня управ
ления, строгой трудовой и 
исполнительской дисципли
ны.

Мы создали комплексные 
бригады в СУ-14, механиза
торы и строители работают 
там на единый наряд. Эф
фект? За двадцать пять лет 
в строительстве я не видел 
другой организации, кото
рая росла бы так быстро. Я 
говорю не только об увели
чении объемов, но прежде 
всего — о качестве работы. 
Не случайно в это управле
ние приезжали делегации из 
многих сибирских городов 
перенимать опыт прокладки 
железобетонных т р ^ . Том
ский опыт.

Мы долгое время муча
лись с инженерными ком
муникациями. Но, думаю, 
самые тяжелые времена по
зади. Найден верный путь: 
специализация! В ближай
шее время создадим специ
ализированные участки по 
строительству теплосетей. 
Хотим обойтись без проме
жуточного звена — подраз
делений Минмонтажепец- 
строя СХХР — и сами вы
полнять общестроительные, 
монтажные работы. Прове
денный эксперимент показал 
исключительную эффектив
ность этого метода.

Будем внедрять бригадный 
подряд и на благоустройст
ве. Вообще постараемся ши
ре использовать возможно
сти бригадной организации 
труда. Известны успехи кол
лективов машинистов ба
шенных кранов, которые 
возглавляют В. Костебелова 
и В. Вахмер. Не так давно 
организованы бригады эк
скаваторщиков и автокра
новщиков. У них — свои

трудности. Н6, уверен, эти 
трудности устранимы. Толь
ко бригада может дать бы
стрый рост производитель
ности труда.

Совершенствование хоэяй. 
ственного механизма. Нес
колько расплывчатая фор
мулировка, но, что делать, 
она охватывает слишком 
большой комплекс проблем. 
Самая главная среди них— 
переход на двухлетнее пла
нирование. Другого способа 
добиться ритмичности в де
ятельности строительных ор
ганизаций не вижу. Наш 
трест каждый год перевы
полняет план по управлению 
водо-канализационного хо
зяйства в полтора-два ра
за, потому что этот заказ
чик имеет планы на пяти
летку. Мы могли бы стро
ить с опережением комму
никации для домостроитель
ного комбината, если ' бы 
имели документацию. Даже 
на нынешний год у нас по- 

'ка ее нет для трети всех 
объектов.

И — качество. Из-за оши
бок в проектах возникает 
огромное количество неувя
зок. Последний пример: по 
техническим условиям водо
вод в микрорайоне Цент
ральном должен быть за
проектирован из стальной 
трубы, «Томскгражданпро- 
ект» делает из чугунной...

Словом, постановление Со. 
вега Министров СССР, преду
сматривающее резкий рост 
жилищного строительства в 
Томской области, требует от 
нас большей четкости — 
везде и во всем. Нужно ви
деть в деятельности своей 
организации «узкие места» 
и, конечно же, активно ра
ботать над их устранением.

И р  е б ы в а н и е  в  Т о м с к е
28 января 1985 года в Том

ске находился министр неф
тяной промьшлленности 
СССР Н. А. Мальцев.

Он рассмотрел с участием 
руководителей объединения 
«Томскнефть» и предприя
тий вопросы развития неф
тяной промьппленности в 
1985 году и в двенадцатой 
пятилетке, ознакомился с 
ходом строительства Дома 
нефти, посетил институты 
химии нефти, физики проч
ности и материаловедения 
СО АН СССР, Томское от

деление СНИИГГиМСа и 
другие учреждения, возло
жил цветы к Мемориалу 
боевой и трудовой славы то
мичей.

Рассмотрены кадровые во
просы. В связи с назначе
нием Л. И. Филимонова ге
неральным директором объе
динения «Нижкевартовск- 
нефть» генеральньш дирек
тором объединения «Томск
нефть» назначен А. Л. 
Шкуров, работавший глав
ным инженером объедине
ния. Главным инженером

объединения . «Томскнефть» 
назначен Ф. Й. Вадиков, ра
ботавший начальником 
НГДУ «Васюгаянефть». За
местителем генерального ди
ректора объединения назна
чен Н. И. Воронков.

В обсуждении вопросов и 
поездках тов. Мальцева участ
вовали секретари с^кома 
КП(Ю А. Г. Мельников и 
В. И. Зоркальцев, заведудз- 
щий отделом нефтяной, га
зовой промышленности и 
геологии обкома КПСС В. П, 
Мангазеев, другие ответст
венные работники.

Зимний комплекс: 
проверяем 
выполнение 

обязательств

Кто п о с л е д у е т  
за передовиками?

Под рубрикой «Передовой опыт — всем!» наша газета 
25 декабря ;1984 года подробно рассказала об опыте коллек
тивов Шегарсиого района в организации труда при подготов
ив К полевым работам и ,во время страды. Сообщалось так
же, что шегарцы брали обязательство завершить ремонт 80 
процентов .зерновых комбайнов к 1 января 1985 года. Как 
же используется опыт передовиков отстающими хозяйства
ми? Как механизаторы района держат свое слово?

Коллективы совхоза «Юж
ный» и колхоза «Гигант» с 
честью выполнили свои со
циалистические обязательст
ва, закончив ремонт комбай
нов еще в ноябре прошлого 

Y года.
В целом по району эти 

работы вьшолнены на 71 
процент. Вслед за лидерами 
следует колхоз «Юбилей
ный», которому осталось от
ремонтировать всего два 
комбайна. Неплохо органи

зована эта работа в совхо
зах «Вперед» и «Россия». 
Остальные хозяйства замет
но отстают. Как это ни 
странно, всех сильнее тянет 
район назад колхоз имени 
50-летия Великого Октября, 
где отремонтировано всего 
43 процента комбайнов. 
Странно потому, что это хо- 
зяйство находится, как го
ворится, под боком у рай- 
сельхозтехники. Почему же 
два соседа-партнеда не мо

гут найти общий язык и на
ладить дело?

— На днях райком партии 
и РАЛО провели семинар- 
совещание по организации 
ремонтных работ, — расска- 
зьгаает заведующий органи
зационным отделом райкома 
А. Н. Герасимов. — И мы 
пришли к выводу, что при
чина неувязок и отставания 
^  В' неорга1ф<зованно(сти. 
Участники семинара побы
вали в Ваткате (и в колхо
зе, и 8 мастерской), в неко
торых других хозяйствах. 
Еще ]баз ознакомились с 
опытом передовиков. Про
анализировали причины от
ставания. Определили меры 
по его преодолению.

Есть, конечно, и другая 
причина отставания на ре
монте. Если «Гигант» и 

'«Южный» приступили к ре
монту комбайнов сразу пос
ле уборки, то другие упус
тили осеннее время.

Нечто подобное происхо
дит и на вывозке органики 
на поля. В этом деле опять- 
таки впереди колхоз «Ги
гант», который уже наполо
вину выполнил повышенное 
обязательство и доставил на 
поля своими силами более 
10 тысяч тонн органики. Не 
помешали сильные морозы, 
метели. Но в районе есть 
хозяйства, которые вывезли 
на поля менее 200 тонн ор
ганических удобрений.

Воздавая должное шегар- 
цам, умеющим работать в 
страду с предельным напря
жением, следует сегодня 
напомнить: передовой опыт 
эффективен и ценен только 
тогда, когда он не сдается в 
архив. А. СОЛОВЬЕВ.

Выборы 
в Верховный 
Совет РСФСР 
и МЕСТНЫЕ Советы 
НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

. в .  Р а згу л я е в а :

« Д О В Е Р И Е  О П Р А В Д А Ю »

в  этот вечер Черно- 
реченский Дом куль
туры выглядел по-на
стоящему празднично. 
А в зале можно было 
встретить и речников, 
и доярок, и стеклоду
вов, и учителей — 
представителей всех 
предприятий и органи
заций Томского райо
на.

В центре внимания 
— Наталья Владими
ровна Разгуляева, 
птичница - оператор 
птицефабрики «Том

ская», кандидат в де
путаты Верховного Со
вета РСФСР.

В. Н. Вдовина, глав
ный зоотехник птице
фабрики «Томская», 
доверенное лицо кан
дидата в депутаты, рас
сказала избирателям 
биографию Н. В. Раз- 
гуляевой, о ее челове
ческих качествах и 
производственных ус
пехах. Комсомольске - 
молодежное звено, в

котором трудится кан
дидат, план четырех 
лет пятилетки выпол
нило в июне прошлого 
года.

Наталья Владими
ровна ведет большую 
общественную работу. 
Она — член спортив
ного сектора бригады, 
активно участвует в 
работе «Комсомольско
го прожектора», в ху
дожественной самодея. 
тельности. Скромный, 
отзывчивый товарищ,

принципиальная ком
сомолка.

С наказами к'канди
дату в депутаты, с по
желаниями выступили 
директор совхоза
«Томь» Р. И. Аминов, 
врач центральной рай
больницы Т. Е. Дмит
риенко, механизатор 
совхоза «Черяоречен- 
ский» А. Л. Назаров, 
директор Кафтанчиков- 
ской средней школы 
В. П. Шорников, шо
фер лесовоза Калтай-

ского механизирован
ного лесхоза Н. Н. 
Фролченко, главный 
инженер районного 
производственного уп
равления бытового об. 
служивания А. С. Да
выдова.

На трибуне — Н. В. 
Разгуляева:

—^Мне оказаны вько- 
кая честь и высокое до
верие. Заверяю вас, 
что приложу все свои 
силы, чтобы его оп
равдать.

Д. БАРЧУК.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ЧТО ВОЛНУЕТ КОММУНИСТА

Автор статьи 

размышляет 

о Аморальных 

качествах 

руковода<телей

Л е
н рав ствен н о сти

в самый пик copoKai^a- 
дуоных морозов самолеты 
из Стрежевого с делегаташ! 
отраслевой профсоюзной 
конференпдии посадили в 
Колпашеве: Томок не прини
мал по метеорологическим 
условиям. В зале ожидания 
стало тесно, а люди все при
бывали. Вошел бывший в то 
время генеральным дирек
тором объединения «Томск- 
н е ^ ь »  Л. И. Филимонов, 
поздоровался с нами, заме
тил;

— Жмет мороз. Это хорю- 
1ПО... Зимники бутот.

Все мы невольно обрати
ли внимание, что одет гене
ральный директор в то самое 
легкое серое пальто, в ка
ком мы привыкли видеть 
его на строительных объ
ектах, буровых, нефтепро
мыслах. Кто-то сказал;

— Так и простьпъ недол
го. Мог бы приказать, чтобы 
со склада дубленку привез
ли. Никто бы не осудил.

— Как это все легко у те
бя получается; «взял бы, 
приказал бы», — возразил 
другой делегат. — Он все-та
ки коммунист.

— А коммунисты, что, не 
мерзнут? Человек за д1есят- 
ки миллионов рублей ответ
ственность несет, в том чи
сле и за те же самые дуб
ленки, что на складе лежат. 
Подумаешь, взял бы одну. 
Капля в море.

— Ты не забывай, с него 
особый спрос. И как с руко
водителя, и как с коммуни
ста. Он возьмет^зам возь
мет, зам зама тоже возьмет.

— ,Да, — вмешался третий 
собеседник. — Все начинает
ся с маленького... Тут вот 
десятки человек, в том чи
сле и мы с тобой, в дублен
ках стоят. И никого это не 
удивляет. Но вот во что Фи
лимонов одет, это ты сразу 
заметил. Так в любом., деле. 
На руководителя у людей 
особый взгляд.

— Верно, — поддержал я 
того, кто говорил про «осо
бый взгляд». — Каждое сло
во, каждый поступок руко
водителя, тем более комму
ниста, расценивается по осо
бой шкале нравственности.

Слово за словом — разго
вор перешел на других ру
ководителей - коммунистов. 
Стал и я вспоминать, сопо- 
ст^лять друг с другом тех, 
кто мне особо запомнился.

Сколько добрьпе слов при
ходилось, да и сейчас при
ходится слышать о стиле и 
методах бывшего управляю
щего трестом «Томокгаз-

строй» А. А. Гильманова! В 
основе его отношений с 
людьми честность, порядоч
ность, Требовательность. Или 
вот начальник управления 
«Стрежевойнефть» Ф. Г. Га
рипов. Уже гюсле этой по
ездки в Томок столкнулся 
я с ним в коридоре управ
ления. Поздоровались, Гари
пов остановил меня: ■

— Я слышал, , Николай 
Петрович, вы меня крепко 
покритиковали на областной 
профконференции за недо
статки в оргюгизации быта 
людей на четвертом про
мысле?

И прежде, чем я соофаэил, 
что же ответить, Гарипов 
пожал мне руку;

— Спасибо за откровен
ность.

А ведь бьшала и другая 
реакция на критику. Один 
бывший начальник управле
ния после публикации в 
Областной газете моей статьи 
«Неурядицы... день за днем», 
не мудрствуя лукаво, поин- 
тертш ался у подчиненньк; 
«А нельзя ли нам этого Бе
лоуса уволить?» '

...Несколько лет буквально 
лихорадило один из веду
щих цехов управления 
«Стрежевойнефть»—цех под
земного ремонта скважин. 
Кого только туда не назна
чали руководителем! Но по
рядок пришел, лишь с при
ходом на должность началь
ника цеха В. И. Ордина — 
воспитанника этого коллек
тива, человека трудолюбиво
го, прямого и прежде всего 
порядочного. Именно гаойст- 
ва его характера позволили 
укрепить в цехе трудовую 
дисциплину, повысить от
ветственность за конечный 
результат работы всего, це
ха, управления, значитель
но сократить число проста
ивающих скважин. В м ^тес 
ростом авторитета В. И. Ор
дина, как руководителя, 
коммуниста, депутата, вырос 
и авторитет цеха.

А вот пример иного рода. 
Летом нынешнего года парт
ком управления «Стреже
войнефть» единогласно про
голосовал за вынесение 
строгого выговора с занесе
нием в учетную карточку 
бывшему начальнику чет
вертого, а затем второго 
промысла В. П. Клавкияу. 
Сам В. П. Клавкин был не 
согласен со столь строгим 
наказанием и с формули
ровкой, гласившей; «За без
ответственное отношение к

своим обязанностям на про
изводстве и недостойное по
ведение в быту...». Но горком 
КПСС утвердил решение
парткома.

Мне довелось сльппать
возлцчцение некоторых ру
ководителей по поводу этого 
взыскания. Смысл сводился 
к тому, что нельзя руково
дителя так строго наказы
вать. С кем, мол, будете ра
ботать.

Два года назад, вернув
шись на четвертый промы
сел после некоторого пере- 
рьша, попал я на общее ра
бочее собрание, посвящен
ное вопросам трудовой дис
циплины. Один за другим 
выступали рзпководители, 
призывали бороться за вы
сокую трудовую дисципли
ну, а рабочие сидели, опу
стив плаза. Причина такого 
поведения стала ясна поз
же. Оказалось, среди нару
шителей дисциплины не
редко бььвали и руководите
ли промысла, в том числе и 
В. П. Клавкин. Прз^дили 
такой факт. Летом 1980 года 
в реку Вах с крутого скло
на окатился автомобиль 
«Урал». Тут же «под шумок» 
составляется фиктивный до
кумент, что якобы в кузове 
«Урала» лежало большое 
количество дефицитньк в то 
время постельных принад
лежностей. В числе прочих 
подпись под документом по
ставил и коммунист Клав
кин. Это был не единствен
ный его проступок. На про
мысле начались зтьянки,, в  ко
торых участвовал начальник, 
-окруживший себя угодными 
ему людьми. А раз можно 
руководителю, то почему 
нельзя подчиненному?..

Соседнему с четвертым 
промыслом мостоотряду раз
решалось брать добьшаемую 
нефть для бьпговых нужд 
без всякого учета, без всякой 
документации и когда взду-’ 
мается. Но ведь промысел— 
государственное предприя
тие, а не частная лавочка. 
Стали поступать жалобы в 
профком, партком. Там ре
шили «сор из и£бы не вы
носить». Вот и началось 
этого «сора» столько, что 
кто-то, не выдержав, напи
сал письмо в журнал «Чело
век и закон».

Вместе с заместителем 
прокурора разбирать: жало- 
бу на четвертый промысел 
приехал и представитель 
администрации управления 
«Стрежевойнефть». Им ока
зался... сам Клавкин, кото
рого к тому времени повы-

Около года назад в 
публикации «Диалог с 
машиной» мы расска
зали' о создании АСУ 
в территориальном уп
равлении строительст
ва. Сегодня газета про
должает поднятую те
му.

А С У .  Год спустя
Автоиатязировавиая свстеиа управ1леввя позволят формировать 
годовые и месячные п ла н ы  выпуска и пост авок и з д е л и и

Как известно, одна 
из важнейших задач в 
строительстве — это 
улучшение планирова
ния, организации и уп
равления. Решить эту 
задачу невозможно без 
использования про- 
ipaMiMHbix и техниче
ских средств современ
ной вычислительной 
техники. Вот почему 
началось создание АСУ 
территориального уп
равления строительст
ва.

Многое было уже 
оказано в прошлой пу
бликации, поэтому сей
час стоит вести разго
вор только о том но
вом, что появилось в 
нашей работе за про
шедший год.

Главной задачей на
шего отдела было и 
есть внедрение АСУ 
домостроительного ком
бината. Авюматизиро- 
ванная система упр>ав~ 
ления позволит фор
мировать годовые и 
месячные планы вьшу- 
ока и поставок изде
лий крупнопанельного 
домостроения на строй
ки с тем, чтобы соблю
сти нужщ^ю техноло
гию монтажа; С по
мощью АСУ можно 
будет рассчитывать 
материально техни
ческие ресурсы, вести 
техническую подготов
ку производства.

Напомню, что домо
строительный комби
нат постоянно увели
чивает объем строи- 
тельяо - монтажных 
работ, а за н«жолько 
лет он должен выйти 
на рубеж 225 тьияч 
квадратных метров жи
лья в год. Для этого 
нужно повысить рит
мичность ' выпуска

продукции на заводе 
КПД, а домостроитель
ному комбинату — пе- 
.рейти на монтаж «с 
колес». И здесь без 
АСУ не обойтись.

Это хорошо понима
ет начальник ДСК 
Л. Н. Лебедев, кото
рый много помогает 
внедрению автомати
зированной системы 
управления. Получае
мые на ЭВМ транс- 
noiPTHO - монтажные 
карты успешно приме
няются на нескольких 
строящихся объектах, 
а также в отделе ком
плектации ДСК.

По просьбе работни
ков домостроительного 
комбината отдел АСУ 
треста «Оргтехстрой» 
переработал программ
ное сйеспечение, сде
лал транспортно-мон
тажные карты более 
ксмпактяыми и удоб
ными.

А теперь о трудно
стях. «Узкие» места на 
производстве приводят 
к неритмичному вьшу- 
ску некоторых изде
лий, например, лифто
вых шахт, санкабин. 
Это влечет за собой 
сбои на монтаже. К 
тому же на комбинате 
не отлажено ведение 
нормативно - справоч
ной информации, необ
ходимой для АСУ. По
пытки создания не
формальной 1руппы, 
обеспечившей бы эф
фективную работу ав
томатизированной си
стемы управления, бы
ли, 'но... На ДОК до 
сих пор нет лидера, 
который бы координи
ровал и направлял де
ятельность грутшы. Ес
ли раньше этим много

занимался главный 
инжетер ДСК, то те
перь он стал меньше' 
интересоваться внед
рением, системы. А 
ведь проблем много.

Пре;<сде всего у 
внедряемой системы 
есть существенный не
достаток — в ее со
ставе нет задач учета, 
в том числе оператив
ного учета выпуска и 
реализации изделий 
КПД. Эти задачи дол
жны решаться еже
дневно, а ДСК удален 
от инфсрмационно-вы- 
числительного центра 
(ИВЦ). Значит, для 
нормальной эксплуа
тации системы нужно 
устанавливать на до
мостроительном комби
нате микИ-ЭВМ или 
абонентный пункт, свя
занный с ИВЦ кана
лом связи. ПреД|Почти- 
тельнее второе, пото
му что техническое, 
программное и инфор
мационное обеспечение 
АСУ будет тогда еди
ным. Но работы по 
прокладке кабельных 
коммуникаций идут 
медленно.

Внедрение автомати
зированной системы 
управления ТТУС ве
дется и в направлении 
«сверху-вниз». Отдел 
АСУ разработал спра
вочно - информацион
ную систему РУК1СЖО- 
дителя, которая начала 
действовать со второго 
квартала прошлого го
да. Сейчас с ее помо
щью готовится восемь 
документов разных ви
дов. Это справки по 
выполнению планов 
строительно - монтаж
ных работ на агропро- 
мышленньхх комплек
сах, на объектах жи

лья и соцкультбыта и 
другие докумсттты. 
Большую помощь в со
здании системы ока
зал начальник плано
вого . отдела ТТУС 
А. А. Киселев.

■По инициативе над 
чальника техиичеокото 
отдела ТТУС Н. И. 
Гинько внедрена авто
матизированная систе
ма контроля за вы
полнением мероприя
тий по новой технике. 
Она позволяет анали
зировать положение 
дел в целом по управ
лению и в отдельных 
его подразделениях.

Стоит упомянуть и 
о расчете материально- 
технических ресурсов 
на 1 миллион рублей 
строительно - монтаж
ных работ 8 соответст
вии со структурой .го
дового плана. Реше
ние этой задачи, над 
которой мы работали 
вместе с главным ин
женером «Томокстрой- 
комплекта» А. И. Гад- 
риловым, позволило 
нашим снабженцам 
лучше ориентировать
ся при зашите фондов, 
в министерстве.

Очень жаль, что уже 
долгое время не ведет
ся работа по внедре
нию комплексной ин
женерной подготовки 
производства на базе 
системы «А-плая». 
Вроде бы сначала не
плохих результатов до
бились в тресте 
«Томскж1илстрой», но 
no^Qyi дело заглохло. 
А 'В е д ь  использование 
АСУ в планировании 
строительно - монтаж
ных работ позволяет 
равномерно загрузить 
многочисленные под
разделения, составить

ЗА  и
ПРОЦЕНТОВ 

В ПЕРВОМ 

КВАРТАЛЕ

.

СИЛИ. «Фактов морального 
разложения среди руководи
телей четвертого промысла 
не обнаружено», — так за
фиксировал в своем доку
менте представитель про
куратуры. И не удивитель
но. К тому времени смени
лось почти все руководство 
промькла.

Почему же, ' '  назначая 
Клавкина на новую, более 
вькокую должность, никто 
ни^ в управлении «Стреже
войнефть», ни в объедине
нии «Томскнефть» не поин- 
тересовадоя мнением трудо
вого коллектива, где Васи
лия Павловича знали? 
Партком управления тоже 
оказался в данном случае 
не на высоте.

Что же дальше? Клавкин 
вновь подвел коллектив.
, В конце июня из-за ча
стых гроз, отключения 
электроэнергии - в управле
нии «Стрежевойнефть» б о 
жилась тяжелая обстановка. 
В субботу, 23 июня, ' после 
сильной грозы снизилась от
качка нефти. Остшговились 
десятки с?«важин. На всех 
промыслах приняли дейст
венные меры, чтобы снсша 
запустить скважины. Десят-- 
ки людей были подняты на 
ноги. И только начальника 
второго щюмысла не смогли 
найти.

Явился В. П. Клавкин на 
работу только в понедельник, 
в 10 часов, когда задолжен
ность по добыче нефти вто
рого промысла составляла 
около двух тысяч тонн. От
кровенно приэкгался; «Пьян
ствовал. А что, разве не 
имею права в выходной?»

То, что сходило с рук на 
четвертом щюмысле, не со
шло на втохюм. Не сошло 
еще и по той причине, что 
управление возглавил ком
мунист Ф. Г. Гарипов, а 
партком — коммунист А. А. 
Затворницкий. Они-то и по
ставили вопрос «ребром» не 
только о деловых, но и о мо
ральных качествах комму
ниста Клавкина. Он был от
странен от работы, уволен. 
Такое решение — по-насто
ящему партийный подход к 
делу. Ибо партия требует от 
каждого руководителя быть 
воспитателем коллектива. 
Надеяттля же на то, что ру
ководитель может научить 
людей ответственностн' без 
доброго личного ■ примера, 
просто нелепо;

Н. БЕЛОУС,
наш рабкор.

г. Стрежевой.

На вопросы нашего

корреспондента

отвечает

генеральный

директор

производственного

объединения

«Сибкабель»

А. Н. Семес

'

ГЛАВНОЕ-НЕ СТОЯТЬ
М Е С Т Е

Александр Николаевич Семес назначен генеральным 
директором объединения «Сибкабель» в сентябре прош
лого года. Он родился р 1937 году в Амурской области, 
окончил электромеханический факультет Томского по
литехнического института по специальности «электроизо> 
ляционная и кабельная техника». Свою производствен
ную деятельность начал в Томске мастером цеха № ,6 
(^ъединения «Сибкабель». Затем был начальником це
ха, главным инженером завода «Иркутсккабель», на
чальником производства завода «Кавказкабель». С 1980-го 
по 1984 год Александр Николаевич работал директором 
Томской каранд.’шной фабрики. За этот период фабрика 
в два с лишним раза упвеличила объем производства, для 
рабочих предприятия построено два жилых дома. За счет 
реконструкции значительно повысилась производитель
ность труда, упала текучесть кадров.

же на жилье мы можем за
работать сами, лишь бы 
прибыль была.

— Какие главные ретервы 
производства ваш коллектив 
намерен использовать в 
этом году и следующей пя
тилетке?

— Александр Николаевич, 
как вы оцениваете итоги 
работы в прошлом году кол
лектива «Сибкабеля»?

наиболее рациональ
ные графики длй суб
подрядных организа
ций.

Существенные преи
мущества предоставля
ет АСУ управленче
скому аппарату и при 
корректироике планов. 
Не секрет, что вьгоу- 
скаемые в начале года 
в ТТУС приказы по 
организации строи
тельства объектов про
мышленности, жилья и 
объектов соцкультбы
та уже спустя' несколь
ко месяцев стансвятся 
бесполезньши. Ведь со
держащиеся в них гра
фики движения бригад 
и механизмов наруша
ются. Подг01Свка же 
новых графиксв связа
на со значительньвми 
трудозатратами.

В такой обстановке 
ино1}да принимаются 
волевые решения, ко
торые в горячке ртро- 
ительных забот приво
дят к нежелаемьцм ре
зультатам. А ЭВМ дает 
возможно1сть опера
тивно оценить обста
новку и внести изме
нения в графики.

В нынешнем году мы 
займемся норматив
ным методам плани
рования с использсва- 
нием ЭВМ. Продол
жим работу по совер
шенствованию системы 
уиравлекия централи
зованными перевозка
ми... Словом, работы 
в:переди — непочатый 
«рай. Ведь возможно
сти АСУ поистине без
граничны.

А. МИКУШОВ,
заместитель глав

ного инженера
ТТУС по АСУ,

— Мне пришлось работать 
в объединении только чет
верть года. И должен при
знаться, что при мне «Сиб
кабель» стал несколько про
буксовывать. В первом по
лугодии положение было 
лучше. Есть все ос
нования надеяться, что в 
этом году мы повысим рит
мичность производогва. Хо
тя головное предприятие 
немного недовьшоштило го
довой план реализагщи про- 
дагнции, в целом по объеди
нению ^тот показатель вы
полнен на 100 процентов. На 
2,2 процента по сравнению с 
заданием увеличилась про
изводительность труда, вы
полнили мы свое обязатель
ство по снижению себестои
мости продукции. Объедине
ние за год получило свыше 
восьми миллионов рублей 
прибыли, что также ■ вьшге 
плана. Продолжалась рекон
струкция проиаводства, й 
1984 го;ог внедрено немало 
новой техники, позволившей 
улучшить условия труда, 
повысить производитель
ность и качество продукции.

— А как обстоят дела с 
одним из главных показате
лей но условиям крупномас
штабного экономического

ритмичности. Пока мы по 
кабельному производству 
едаем 40-'процен(тев продук
ции в третьей декаде меся
ца.

— Что вы считаете глав
ной целью для руководимо
го вами коллектива?

эксперимента ^  договорны
ми поставками?

— Обязательства по по
ставкам объединение вьшол- 
нило в целом по году на 
99,4 процента. Это на 4,3 
процента вьпне, чем в пре
дыдущем, 1983 году. Такой 
результат нас 9брадовал. Не
многие верили, что поставки 
можно вьшолнять больше 
чем на 98 процентов. Ведь 
у нас более четырех тькяч 
заказчиков, а .трудности со 
снабжением материалами и 
сырьем, с контейнерами по
чти не уменьшаются. На 
этот год наш ориентир — 
стопроцентное выполнение 
договоров по поставкам. 
Коллектив объединения при
нял обязательство в первом 
квартале реализовать не 
менее 26 щитцентов годовой 
щюизводственной програм
мы. Как и в прошлом году, 
этот 1̂ е ж  включен в план, 
подкреплен технико-эконо
мическими расчетами. Пре
дусмотрено поднять уровень

— Главное — не стоять 
на месте, нетрерывно дви
гаться вперед, увеличивать 
объемы производства, улуч
шать качество продукции. 
Только при этом условии 
возможны динамичное со
циальное развитие коллек
тива, улучшение жилищно- 
бытовьк условий наших ра
ботников. Ведь по правилам 
экономического эксперимен
та наше благополучие цели
ком зависит от нашей ра
боты. В 1987 году мы введем 
в эксплуатацию новый про
изводственный корпус, ра
боты на котором после дол
гого перерыва вновь возоб
новлены. А административ
но-бытовой блок будет готов 
уже в этом году. На новьпс 
площадях будем произво
дить геофизические кабели, 
в которьк ощущается боль
шой недостаток.

— Но есть и трудности...
— Пожалуй, главная беда 

— вьюокая текучесть кад
ров. Осношое ядро коллек
тива объединения очень 
стабильно; многие прорабо
тали на «Сибкабеле» десят
ки лет. Но молодежь не 
очень задерживается. Основ
ная причина этого — не
хватка жилья. В 1982 году 
объединение ликвидировало 
последние бараки. Это боль
шое достижение, но необхо
димо идти дальше. Совмест
но с партийной и профсоюз
ной организациями мы раз
работали программу жилищ
ного строительства на бли
жайшие годы. На этот год 
зштланировано освоить на 
строительстве жилья 1,1 
миллиона рублей. Дома мы 
будем ставить в непосредст
венной близости от произ
водства, чтобы работникам 
объединения было удобнее. 
Рассчитьшаем в скором бу
дущем решить жилищнэчо 
проблему для молодых се
мей, Сейчас у нас положе
ние напоминает, то, которое 
было несколько лет назад 
на ГПЗ-5; идет отток рабо
чей силы. Но если мы по
кажем людям перспективу, 
отток прекратится. Деньги

— В первую очередь —
техническое перевооруже
ние. Но этот вопрос особый, 
И кратко о нем не расска
жешь. Второй резерв — 
бригады. В объединении за
кончился первый этап соз
дания бригад — так его на
зовем. Однако многие брига
ды не дали того, чего от них 
ожидали. Исключение со
ставляет колпашевский за
вод «Металлист». Там созда
ны очень эффективно p a i^  
тающие бригады численнос
тью до 60 человек. В этих 
укрупненных коллективах 
полная взаимозаменяемость. 
По этому пути мы пойдем во 
всех цехах объединения. 
Крупные хо|доасчетные
бригады, нацеленные на ко
нечный результат, — вот на
ша цель. В прошлом году 
этим вопросом вплотную 
занялись наши профком и 
партком. У самих рабьих 
и бригадиров есть очень 
иного дельных предложений 
на этот счет. Люди пони
мают значение бригад и ви
дят все преимущества, с ни
ми связанные. Так, бригадир 
А. Н. Жилин из цеха № 6 
выступил с инициативой 
выполнять тот же объем ра
бот меньшим числом. ,_.Мы 
планируем также провести 
учебу мастеров и других ин
женерно-технических работ
ников; у большей части из 
них представления о бри
гадном хозрасчете весьма 
туманные. Еще один резерв 
— всемерная экономия сы
рья и энергии. В этом году 
мы приняли обязательство 
два дня проработать на сбе
реженных ресурсах. Эконо
мить нас заставляют и ус
ловия экономиче1сзкого экс
перимента.

— А как насчет аттеста
ции рабочих мест?

— Это дело очень важное. 
Из газеты «Красное знамя» 
мы узнали, что опыт днеп
ропетровцев успешно ис
пользуют на томских пред
приятиях — в объединении 
«Контур», на манометровом 
заводе. С этого года мы ши
роко поведем аттестацию и 
рационализацию рабочих 
мест во всех подразделени
ях «Сибкабеля». За счет нее^ 
мы рассчитываем сократить 
потребность в рабочих ру- 
Аах, освободить допоши- 
тельные производственные 
площади, избавиться от не
нужного оборудования. Ре
шения партии и правитель
ства обязывают нас доби
ваться рационализгщии про
изводства, экономить в 
большом и малом.

Интервью вел
В. НИКОЛАЕВ.

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫ СТУПЛ ЕНИ Й

с< Г О Р Е

ЛУКОВОЕ»
В статье под таким за

головком 6 декабря 1984 го
да критиковался облпотреб
союз. Магазины потреби
тельской кооперации реали
зовывали чрезвычайно мало 
зеленого лука, производимо
го Кузовлевским тепличным 
комбинатом. В ответе в ре
дакцию заместитель предсе

дателя правления облпотреб
союза А. А. Демченко при
водит цифры, из которых 
видно, что план, доведенный 
облишопкомом по закупкам 
зеленого лука кооперацией,, 
даже перевьшопнен. Одна
ко это всего 29 тонн за год. 
Даже по самым скромным 
подсчетам, силами /райпо и 
райпотребгоюзов только рай_ 
онов, расположенньпс в ра
диусе 100 километров от го
рода, можно реализовать зе
леного лука в пять раз 
больше.

«При наличии автотран
спорта у Кузовлевского теп
личного комбината зеленый 
лук системе потребительской 
кооперации не завозится... 
В целях улучшения обеспе
чения городского и, сельско

го насщенмя луком облпот
ребсоюз просит объединение 
«Томскплодооовощхоз» про
извести завоз кооператив
ным магазинам, расположен
ным в Томске и южньк 
районах области».

— Раньше отказывались, 
сейчас просят. Комбинат 
обеспечит центрозавоз зеле
ного лука в крупные насе
ленные пункты Томского 
района. Возим мы его и в 
Асино. Транспортировать его 
в райцентры, что за Обью, 
сложно. Райпо легче достав
лять лук в свои магазины 
собственным транспортом, — 
говорит по поводу этой 
просьбы заместитель гене
рального директора объеди
нения «Томскплодвовощхоз» 
Н. А. Шнурко.

Хроника 
предвыборной 

кампании ^

Иитерес 
к перспективам 

области
Около 300 избирателей 

пришли в Томский Дом 
офицеров на встречу со 
вторым секретарем Том
ского горкома партии 
А. П. Жуковым. Было за
дано 45 вопросов.

Казалось бы, жителей 
города должны интересо
вать в основном пробле
мы, касающиеся Томска. 
Однако у томичей велик 
иитерес к делам всей об
ласти. ййогие вопросы 
касались перспектив раз
вития г. Кедрового, рабо
ты геологов а новых неф- 
теперопективных районах. 
Спрашивали также о том, 
что конкретно предпри
нимается по созданию 

. предприятий по перера
ботке торфа,, как реша
ются проблемы развития 
агропромышленного ком
плекса. Конечно, кроме 
этих, были и чисто жи
тейские вопросы на мест
ные темы.

На каждый из них сек
ретарем горкома партии 
были даны подробные, от
кровенные ответы. По 
мнению научных сотруд
ников ТИАСУРа, кото
рые составляли большин
ство ' собравшихся, они 
получили иочерпьюаю- 
щую информацию.

Информация 
от компетентных 

людей
Большая группа руко

водителей пришла на 
встречу в к л ^  избира- Д 
телей, расположшный в 
общежитии Томского мед
института по Московско
му тракту. Секретарь гор
кома партии Т. Ф. Деме- 
шева, секретарь горкома 
ВЛКСМ Н. Караванова, 
заместитель начальника 
управления облводокана- 
ла Н. С. Романов, на
чальник городских теле
фонных сетей И. М. Тан
ков, заместитель предсе
дателя Кировского рай
исполкома С. И. Якимо- 
вец, заведующий отделом 
архитектурно - планиро
вочного управления гор
исполкома С. Д. Недого- 
воров, заместитель заве
дующего гортсрготделом 
Л. К. Мояхайлова ответили 
на многочисленные воп
росы присутствующих.
Речь шла о решении це
левой задачи партийной 
организации области — 
обеспечении благоустро
енным жильем семей по
гибших и инвалидов вой
ны, перспективах разви
тия науки в Томске, бла
гоустройстве города.

Поскольку значитель
ная часть пришедпшх на 
встречу — молодые 1юби- 
ратеЯи, то разговор часто 
касался молодежных про
блем. Студенты просили, 
в частности, создать боль
ше условий для работы 
общественньк формиро
ваний — самодеятельных 
творческих клубов.

Перешли 
к деловому 
разговору

Томский завод режу
щих инструментов стро- 
ит много объектов соц
культбыта, жилья. И 
все же очередь на квар
тиры немалая. Поэтому 
первые вопросы тюбира- 
телей на встрече с заме
стителем председателя 
горисполкома В. В. Гонча
ром, директором завода 
Л. Д. Будницким, пред
седателем отраслевого об
кома профсоюза А. И. 
Завтородним касались 
именно острых тем стро
ительства и распредеяе- 
ния жилья, норм жилой 
площади и других. По 
мере того, как были 
подробно о с в е щ е н ы  
э т и  п р о б л е м ы  и 
рассказано о том, какие 
усилия предпринимаются 
городской партийной ор
ганизацией для расселе
ния в благоустроенные 
квартиры семей пошб- 
ших на войне, инвалидов 
войны, людей, проживаю
щих в ветхом жилье, по
лемичный тон вопросов 
сменился деловым взаим
но полезным разгово
ром. И все же парткому 
предприятия следует сде
лать вьшод; надо лучше 
информ,ировать людей о 
том, что их во.^ует.

Пользуясь присутстви
ем на встрече начальни
ка отдела перевозок объ
единения «Томскавто- 
транс» А. Т. Петунина, 
рабочие предприятия го
ворили о работе общест- 
веииого транспорта, в 
особенности после окон
чания второй сменьп Про
блема эта в недалеком 
будущем станет не столь 
острой в связи со строи- V ' 
тельством большого теп
лого гаража для автобу
сов и созданием в городе 
еще одного автотранспорт
ного предприятий.

X. ФЕДОРОВСКАЯ.
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Начали 
с учета

Заместитель главного ин
женера Томского манометро
вого завода Леонид Антоно
вич Гицевич коротко и тол
ково рассказал членам рей
довой бригады о том, что де
лается на предприятии по 
экономии электроэнергии. 
При обязательствах сберечь 
в прошлом году 650 тькяч 
киловатт-часов было сэко
номлено 760 тьюяч. Этот ре
зультат говорит сам за с^ я .

— Ну, а теперь пройдем
те в цехи и на месте посмо
трим, как мы экономим 
электроэнергию, — предло
жил Л. А. Гицевич.

Первым делом он привел 
нас в помещение, где созда
ется централизованный за
водской пост контроля и уп- 
^жвления всеми крупньши 
энергопотребителями. Эта 
диспетчерская будет первой 
на томских предприятиях. 
Начальник КБ отдела глав
ного энергетика Н. И. Фе- 
фелов продемонстрировал 
работу установки, которая 
автоматически учитьшает 
расход энергии сразу в 48 
местах. Не нужно ходить по 
цехам и записьшать показа
ния счетчиков: необходимая 

 ̂ информация высвечивается 
на табло. Причем для 
этой установки (она на- 
зьшается ИИСЭ1 - 48) не 
требуется спадиальяых ли-, 
ний связи — шгформация 
поступает по имеющимся 
телефюнным проводам. В 
этом же помещении ведется 
монтаж диспетчерского гци- 

V та, на КОТ01ЮМ дежурный 
уже в этом году сможет ви
деть состояние и энергопо
требление вентиляционных 
установок, крупньк агрега
тов, расход тепла.

Без КОНТ1ЮЛЯ нет основы 
f  для экономии — это хорошо 

понимают на заводе и поэто
му не жалеют средств на

приобретение современной 
техники. Л. А. Гицевич от
метил еще одно достоинство 
центральной диспетчерской: 
если где-то произошла ава
рия, внезапное отключение, 
то дюкурный сразу узнает 
об этом и пошлет ремонтни
ков на место происшествия.

Успех в экономии энерго
ресурсов на манометровои^ 
заводе гарантируется массо
востью движения за береж
ливость. Каждый пятый ра
ботник подал предложение 
по экономии электроэнергии, 
причем 70 процентов этих 
предложений успешно внед- 
реньь Активно работает об
щественная комиссия по эко
номии ресурсов, , которую 
возглавляет главный инже
нер В. Н. Гуринович. Ут
верждено положение о про
ведении смотра - конкурса, 
коллективы, завоевавшие 
первые места, награждают
ся денежными премиями. И, 
Наоборот, те цехи, которые 
перерасходуют выделенные 
лимиты, остаются в убытке: 
зря растраченная электро
энергия приводит к увели
чению себестоимости про
дукции со всеми вытекаю- 
1ЦИМИ последствиями.

Пахзтком, профком зшода 
постоянно следят за ходом 
общественного смотра, при
нимают меры, если обнару
живают недостатки в рабо
те заводской и цеховой ко
миссий. Проводят рейды и 
народные контролеры. В це
хах и на территории заво
да можно увидеть плакаты 
и стенды, разъясняющие це
ли смотра бережливости, 
значение для предприятия 
каждого сэкономленного ки
ловатт-часа. Например, та
кой: «1 процент' C3KOHOM-,
ленной электроэнергии —это 
46.000 дополнительно вьшу- 
щенных манометров».

В прошлом году были вне
дрены все технические ме
роприятия, предусмотренные

планом. Только за счет ис
пользования новых автома
тических линий, изменения 
конструкции печей, замены 
электродвигателей, запуска в 
работу многопоэ^ионного 
пресса удалось сберечь _ свы
ше трех процентов всей хю- 
Т'ребляемой электроэнергии.

...В цехе № 12 мы подо
шли к наладчику гальвани
ческих линий А. Н. Воско
бойникову. Принимает ли 
он участие в общественном 
смотре?

— Конечно,— ответил Ана
толий Николаетич. — В цехе 
было внедрено мое йредло- 
жение по совершенствова
нию оборудования. Это пред
ложение позволило сокра
тить затраты ручного труда 
и снизить процент брака, а 
значит, уменьшить удельный 
расход электроэнергии.

При таком серьезном от
ношении к вопросам эконо
мии, при массовой поддерж
ке усилий администрации 
коллективом манометровый 
и в этом году вьшолнитсвое 
социалистическое обязатель
ство — проработает два дня 
на сбереженной электроэнер
гии.

Разгаданный
секрет

Томский электромеханиче
ский завод в прошлом году 
сэкономил 267 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии 
при обязательстве 245 тысяч. 
С первого взгляда цифры 
могут показаться благопо
лучными. Но дальнейшее 
знакомство не подтвердило 
этого впечатления. Прежде 
всего обратил на себя вни
мание огромный разброс 
данных по цехам. Так, если 
цех № 1 по данным службы 
главного энергетика сберег 
в прошлом году 500 тькяч 
киловатт-часов, то литейный 
цех, наоборот, перерасходовал 
390 тысяч. И почему это про

изошло, не смогли внятно 
сйъяснить работники ОГЭ 
П. И. Корольков и В. Б. 
Завьялов, с которыми мы 
беседовали. Попытаемся уз
нать, за счет чего добился 
экономии цех № 1.

— А что, разве мы сэко
номили? Да еще так много? 
— удивился начальник цеха 
Анатолий Васильевич Суса- 
рев.—Первый раз слышу...

В таком же недоумении 
мы оставили электромонте
ра по обслуживанию обору
дования этого цеха А. 3. Яд- 
рищенокого.

— Надо же, полмиллиона 
киловатт-часов! А я думал, 
что у нас в прошлом году 
был перерасход,— сказал он.

Так и остался неразгадан
ным секрет первенства пер
вого цеха в борьбе за эко
номию. Впрочем, тут удив
ляться не приходится. По 
крайней мере, треть всей 
объявленной службой глав
ного энергетика сбереженной 
электроэнергии за прошлый 
год не подтверждается рас
четами и запланированными 
организационно - техниче
скими мероприятиями. Кста
ти сказать, завод вовремя не 
представил в энергонадз^р 
годовой отчет. А явных по
терь электроэнергии на за
воде предостаточно. В треть
ем цехе из-за неисправной 
арматуры и повреждений 
шлангов утекает сжатый 
воздух, такая же картина в 
литейном цехе и термиче
ском. В третьем цехе во вре
мя проведения рейда горел 
свет, хотя рабочих не было, 
в термичке теряется тепло 
из-за плохой изоляции печи, 
а значит, и электроэнергия. 
Кроме того, режим ис
пользования электроэнергии 
далеко не самый оптималь
ный: заданное значение ре
активной мощности не вы
держивается. А это приво
дит к значительному пере
расходу. Только за второй и

третий кварталы прошлого 
года завод дополнительно 
выплатил свыше 1.700 руб
лей за эти нарушения.

Отсутствие заботы о бе
режливости видно на при
мере третьего цеха. Его на
чальник В. А. Баумгертнер 

, не знал, сэкономил ли цех 
электроэнергию в 1984 году. 
Цеховой комиссии по эко
номии не существует, на
глядной агитации тоже нет. 
Выяснилось также, что, кро
ме этого цеха, от одного 
трансформатора питаются 
еще два подразделения за
вода. Где уж тут узнать, кто 
конкретно виноват в том, 
что лимит • электроэнергии 
был перерасходован. В-соци
алистических обязательствах 
на этот год коллектив цеха 
включил пункт: «Прорабо
тать два дня на сэкономлен
ной электроэнергии». Но ни- 
каким)и расчетами это обя
зательство не подкреплено, 
организационно - техниче
скими мероприятиями не га
рантировано.

«Раз нужно, сэкономим,— 
говорили нам,— резервы-то 
у нас есть...» А может, эта 
уверенность посеяна слиш
ком щедрыми лимитами?

Главный инженер завода 
А. Г. Чугуевский самокри
тично признал, что общест
венная комиссия работала 
из рук вон плохо, что он, как 
председатель комиссии, сде
лает для себя соответствую
щие вьшоды. Комиссию ну
жно создавать заново и рабо
ту начинать с нуля. Ну, что ж, 
А. Г. Чугуевский занимает 
эту должность недавно, за 
грехи предшественника от
ветственности не несет. Но 
пора наводить порядок. А 
то уж очень благодушное на
строение царило до недавне
го времени на ТЭЙЗе: рей
дов по экономии было про
ведено за прошлый год в 
десять раз меньше, чем на 
манометровом заводе.

Члены рейдовой брига
ды:

Г. ЛБЛЮХИНА, 
инструктор облсовпрофа;

С. КОХОВ.
Н. БЕРКО, 

инспектора «Энергонад
зора»;

В. ФЕФБЛОВ. 
наш корр.

\

Новая
.книга СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИ  

С И Б И Р С К О Й  П Р Е С С Ы
Сейчас, когда Коммунисти

ческая партия направляет 
наши усилия на совершенст
вование развитого социали
стического общества, мы 
вновь и вновь обращаемся к 
богатейшему опыту борьбы 
советского народа за победу 
социализма. Общеизвестно, 
как много дают нам глубо
кое осмысление и творческое 
применение опыта прошлого 
с учетом изменившихся ус
ловий и новых возможно
стей. В связи с этим несом
ненный практический инте
рес представляет изучение 
различных аспектов деятель
ности партийных организа
ций Сибири по созданию со
циалистической экономики, 
преобразованию обществен, 
ных отношений, идейно-по
литическому воспитанию 
масс, мобилизации их на 
осзчцествление задач социа
листического строительства.

Одним из важнейших 
средств повышения эффек
тивности партийной работы, 
успешной реализации наших 
народнохозяйственных пла
нов всегда была пресса. Ис
следованию ее вклада в со

циалистическое преобразова
ние Сибири и посвящена не
давно вышедшая в изда
тельстве Томского универси
тета монография доцента 
Н. А. Лавровского «Печать и 
социалистическое строитель
ство в Сибири. 1926—1936».

На основе обширного фак
тического материала ее автор 
показал, как рождалась в 
Сибири .мощная индустрия, 
создавались крупные колхо
зы и совхозы, возникали но
вые культурные центры. 
Вместе с тем, чутко реаги
руя на запросы жизни, бур
но развивалась и местная пе
риодическая печать. Если в 
1930 году в Сибири выходило 
70 газет, то в начале второй 
пятилетки их стало уже поч
ти 600.

В книге обстоятельно оха
рактеризована региональная 
сеть газет, в том числе и на
циональных. Выяснены ис
токи, дана оценка значимо
сти высоких темпов количе
ственного роста сибирской 
печати. ,

Главное внимание автор 
сосредоточил на формах и 
методах работы газет, их ре

дакции в реконструктивный 
период. Определяющее место 
в исследовании отведено 
анализу таких направлений 
деятельности газет, как ор
ганизация борьбы за режим 
экономии в условиях социа
листической индустриализа. 
ции, урало-сибирская перек
личка «угля и металла», про
водившаяся по инициативе 
«Советской Сибири» и 
«Уральского рабочего», раз- 
вертьшание газетой «Куз
басс» социалистическою со
ревнования шахтеров Куз
нецкого и Донецкого уголь
ных бассейнов, всемерная 
поддержка «Восточно-Сибир
ской правдой» «буксирского» 
движения в целях оказания 
помощи отставшим предпри
ятиям, и другое.

Из многочисленных приме- 
■ров, к которым автор обра
щается в монографии, видно, 
насколько непримиримой и 
острой была борьба сибир
ской прессы против кулаче
ства, за сплочение деревен
ской бедноты и батрачества, 
за социалистическую пере
стройку сельского хозяйства. 
По достоинству оценена за
слуга периодической печати

Сибири в широкой и нагляд
ной • пропаганде преиму
ществ колхозного строя, ра
ционализации сельскохозяй
ственного производства.

На страницах книги нашло 
живое отражение стремление 
редакционных коллегий га
зет привлечь к систематиче
ской работе в печати тысячи 
и тысячи тружеников города 
и села, по превращению раб
селькоровского движения в 
действительно массовое, в 
одну из действенных 1ртрм 
воспитания общественной 
активности трудящихся.

Монография написана на 
основе документов партий
ных архивов и материалов 
не только краевых, област
ных и городских, но и, что 
особенно следует подчерк
нуть, районных газет. Содер- 
жащиеся в ней факты и 
обобщения во многом поучи
тельны.

К сожалению, Н. А. Лав
ровский уделил мало внима
ния роли партиМо-советской 
печати в осуществлении за
дач культурной революции. 
Можно было бы больше ска- 
зать о руководящих кадрах 
прессы, проследить судьбы 
некоторых видных журна
листов.

Монографическое исследо
вание Н. А. Лавровского в 
значительной мере ликвиди
рует один из заметных про
белов в истории периодиче
ской печати Сибири.

М. КУЗНЕЦОВ, 
профессор университета.

Из сообщений централь
ных газет я узнал, что при 
Всесоюзном совете научно- 
технических обществ СССР 
создана комиссия по ано
мальным явлениям в окру
жающей среде, а в ряде го
родов — рабочие труппы 
этой комиссии. Есть ли та
кая же группа в Томске?

И. ИЛЛАРИОНОВ.
— Да, есть. Ее адрес: 

634050, ’ г. Томск, главпоч
тамт, а/я № 811. Томская 
группа по исследованию ано
мальных явлений в окружа
ющей среде.« • *

— Слышали, что для лече
ния ребенка первого года жи
зни лекарства выдаются бес
платно. Так ли это?

А. КРОТОВА.
Отвечает главный педиатр 

облздрава 3. Г. Миронова:
— Да, В соответствии с 

постановлением Совета Ми
нистров СССР 22 января 1983 
года утвержден перечень 
групп населения и катего
рии заболеваний, при амбу
латорном лечении которых 
медикаменты больным вьвда- 
ются бесплатно. К этой ка
тегории относятся и дети 
первого года жизни. Им ле- 
керства выписываются на 
специальных рецепторных 
бланках.

Еж дународная

Н Ф а Р м а ц | / 1 я

Е п о р т Е Р ы  ТАСС и АПН с о о Б щ а ю т

Прием у премьер-министра Индии
ДЕЛИ. Щюмьер-министр Индии Рад- 

жив Ганди принял делегацию Общест
ва советоко-нндийекой дружбы во гла
ве с президентом общества, министром 
строительства предприятий тяжелой ин
дустрии СССР Н. В. Голдошым, при- 
бьшшим сюда для участия в торжест
вах, посвященных 35-й годовщине про
возглашения Индии суверенной респуб
ликой. Состоялась беседа, прошедшая в 
обстановке сердечности и взаимопони
мания.

Н. В. Голдин передал Р. Ганда, пра
вительству и народу Индии теплые 
приветы и наилучшие пожелание? от 
Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума Верховного 
Совета СССР К. У. Черненко и члена 
П олит^ро ЦК КПСС, Председателя Со
вета Министров СССР Н. А. Тихонова. 
Он сказал, что в Советском Союзе при
дают большое значение дальнейшему 
укреплению традиционных отношений 
дружбы и сотрудничества с Индией, ко

торые отвечают 'интересам народов обе
их стран, делу мира и прогресса.

Р. Ганди поблагодарил за теттлые при
веты и со своей стороны попросил пе
редать К. У. Черненко, Н. А. Тихонову, 
всему советскому народу его самые луч
шие пожелания. Он подчеркнул важ
ность визита делегации Общества совет- 
СКО-1ШДИЙСКОЙ дружбы, который про
ходит в дни, когда индийский народ 
широко отмечает 35-ю годовхцину обра
зования республики, а также 30-летие 
начала индийско-советского экономиче
ского сотрудничества.

Премьер-ми'нистр Индии дал высокую 
оценку отношениям дружбы и сотруд
ничества между Индией и СССР, под- 
чертснув, что они являются фактором 
стабильности и мира. Р. Ганда отметил 
тот весомый вклад, который вносят Со- 

■ ветский Союз и Индия в дело сохране
ния мира на земле.

На беседе присутствовал посол СССР 
в Индии В. Н. Рьшов.

СЕССИЯ П о д т а с о в к а  ф а к т о в  
КОМИТЕТА и о т к р о в е н н а я  л о ж ь

М АГАТЭ
ВЕНА. Здесь заверши

лась очередная сессия 
Комитета МАГАТЭ по га
рантированным постав
кам ядерных материалов, 
оборудования и тёхноло- 
гии. В ее работе приняли 
участие представители 
.более 50 стран, в том чи
сле СССР и других соци
алистических государств.

Комитет продолжил со
ставление принципов 
международного сотруд
ничества в области мир
ного использования атом
ной энергии. Несмотря на 
возражения ряда стран, 
большинство государств 
высказалось за то, чтобы 
система гарашированньис 
ядерных поставок строи
лась на основе строгого 
соблюдения режима не
распространения ядерно- 
го оружия.

Как известно, система 
гарантированных поста
вок, идея о создании ко
торой была выдвинута 
развивающимися страна
ми, предусматривает ком
плекс мер, направленных 
на обеспечение беспере- 
бойнадо снабжения ядер- 
Ными материалами, обо
рудованием, установками 
и технологией.

Однако комитету, дей
ствующему уже более 4 
лет, до сих пор не уда
лось добиться какого-ли
бо существенного прогрес
са в своей работе. Причи
на этого кроется в пози
ции ряда стран. В рам
ках .возможной междуна
родной системы гаранти- 
рованньк ядерных поста
вок они не хотят приня
тия соответствующих мер, 
направленных на предот
вращение использования 
междуна1юдных связей в 
ядедаой области в каче
стве канала для приобре
тения неядерным'И госу- 
дадствами ядерного ору
жия.

ВАШИ1НГЮН. Пытаясь оправдать политику государст
венного терроризма в Центральной Америке, и в первую 
очередь в отношении Никарагуа, администрация США 
прибегает к подтасовке фактов и откровенной лжи.

Выступая в Белом доме перед группой законодателей 
из стран Западного полушария, пр^идент Рейган стре
мился приписать Никарагуа некие «агрессивные эамыс- 
ль1»~в регаоне, придать отношениям этого государства с 
другими странами видимость некоего «заговора» против 
своих соседей. Президент заявил, что США сейчас «видят 
в Центральной Америке новую угрозу», которая-де ис
ходит от связей Никарагуа с Ливией и Ираном. В каче
стве предлога для такого «вьюода», как здесь отмечают, 
стал визит в Манагуа премьер-мингктра Ирана Мир Хо- 
сейна Мусави,

■ Наблюдатели расценили нападки главы Белого дома на 
сандинистское правительство как попытку оказать давле- 
'Ние на конгресс США, где вскоре должно начаться об
суждение запрошенных Белым домом ассигнований на 
подрывную деятельность, ггротив Никарагуа. Телекомпа
ния Эн-би-си прямо подчеркнула, что Рейган «таким об
разом начал новую кампанию, цель которой — получить 
От конгресса средства на помощь никарагуанским мя
тежникам». По словам телекомпании Эй-би-си, «Рейган 
заявил, что хотел бы возобновить помопш антисандаяист- 
оким мятежншсам. Проблема администрации состоит в 
том, что KOHrtpecc явно не имеет желания возобновлять 
тайную помоггщ «Контрас».
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НА СНИМКЕ из западногерманского журнала 
«Штерн»: у гренадцев нет для оккупантов ди^гих 
слов, кроме этих, начертанных на дороге: «Янки,
убирайтесь домой!». Фотохроника ТАСС.

На путях школьной реформы

СО СТАРЫМ ПОДХОДОМ
в  КРИВОШЕИНСКОМ РАЙОНЕ НЕ ЗАБОТЯТСЯ О СОЗДАНИИ РАБОЧИХ МЕСТ ДЛЯ УЧАЩИХСЯ

Еще год-два назад, 
когда заходила речь о 
трудовом обз^чении или 
участии гиколг>ников в 
общественно полез
ном труде, Кривоше- 
инскии район всегда 
ставился в пример. В 
большинстве школ 
здесь оборудованы хо
рошие гмгассьг для обу
чения механизатор
ским профессиям, 
школшые' прсизводст- 
венньге бригады были 
одними из лучших в 
области. И в прошед
шем году учащиеся 
Кривошеинской сред
ней школы на полях, 
отведенньгх им в сов
хозе «Кривошеинский», 
получили хороший 
урожай зерновых, а 
их куузику демонстри
ровали всей области 
— такие гигантские 
корнеплоды, благодаря 
неустанному труду ре
бят, выросли на их де
лянах.

Но наша динамичная 
жизнь ггостоянно идет 
вперед, предъявляет 
новые требования. Не 
откликнулся на них— 
и вот уже из передови
ков оказался в от|таю- 
щих. Так случилось и 
в Кривснггеинском рай
оне. 10 месяцев ггро- 
шло с того времени, 
как в стране действу

ет школьная, реформа, 
одной из главных за
дач которой является 
коренное улучшение 
трудового обучения. 
Соединить трудовое 
обучение с производи
тельным трудом, обес
печить учащихся ра
бочими местами, на 
которых бы они де
лали полезные вещи,— 
это сейчас главное. Ра
зумеется, дело это не 
простое, 1кавалврийст«им 
наскоком его не ре
шить, оно требует кро
потливого труда, учета 
обстановки, изучения 
потребностей предпри
ятий и хозяйств.

Но решать эту проб
лему нужно уже сегод
ня. И многие ее ре
шают. На предприяти
ях Томска создаются 
ученические производ
ственные участки, где 
школьники, 'Получив
шие теС'ретичеокую 
подготовку в учебно- 
производствен'ньгх Ком
бинатах, один день в 
неделю работают на 
станках, производя 
нужную заводу про
дукцию. Во многих 
районах области созда
ны рабочие места на 
стройках, животновод- 
чесгсих фермах.

Во время зимних ка
никул в Кривошеине

состоялась районная 
учителгзокая конферен
ция. Вьлступившая на 
ней с докладом заве
дующая раионо t-. А. 
Шахшорост ова. говоря 
о производительном 
труде школьни'КС'В, за
явила, что рабочих 
мест, отвечающих тре
бованиям реформы, в 
районе нет. хХочему же 
вышло так, что район, 
в коюром всегда по
нимали важность про
изводительного труда 
учащихся, остановился 
на месте, когда дело 
дошло до очередного, 
более существенного 
шага? Кто в этом ви
новат?

Рабочие места для 
школьников сами не 
появятся, их надо соз- , 
давать непосредствен
но в цехах, в мастер
ских, на стройках, в 
колхозах и совхозах. 
Но для этого как ми
нимум нужна заинте
ресованность руково
дителей предггриятий и 
хозяйств. Директор 
Кривошеинской сред
ней школы В. В. Каза
ченко обходил все 
предприятия райцент
р а— кирпичный завод, 
«Сельх о 3 т е X н и к у», 
комбинат бытового об
служивания, районный 
узел связи, райпо, —

уговаривал руководи
телей дать работу де
тям. Кое-что удалось: 
в пжольньгх мастер- 
сгшх изготовили 4 ты
сячи полочек для кир
пичного завода, тысячу 
штук бигуди для па
рикмахерской, в «Сель
хозтехнике» старше
классники мыли ком
байны, разбирали узлы, 
собирали траки гусе
ниц, деточки шили по
крывала и простыни 
для больницы. Но все 
это эпизодически, в не- 
болглпих объемах. Ор
ганизовать места, куда
бы старшеклассники,, 
как взрослые, ходили; 
на свою рабочую сме
ну, так и не удалось. 
Правда, на кирпичном 
заводе в последние дни 
прошлого года постро
или столярную мастер
скую, где обещают дать 
работу подросткам. Что 
это будет, покажет вто
рое учебное полугодие.

Аналогичное положе
ние —■ в Володинской 
средней школе. Дирек
тору здесь еще труд
нее: в Володине^ нет'
и тех предприятий, ко
торые есть в Криво
шеине. Хотя Л. И. 
С'моляк понимает, что 
ту систему, которая 
сейчас существует, на
до менять. В 1984 году

удостоверения" тракто
ристок после трех лет 
учебы получили семь 
девушек. Ни одна из 
них по полученной 
специальности не ра
ботает. И вообще ни
кто из окончивших 
школу девушек не 
только на трактор не 
сел, но даже и близко 
к этой специальности 
не работает. И с прог 
иэводительным трудам 
в школе плохо. В 
школьных мастерских 
на стене оформлена 
производственная про
грамма, на которую 
без улыбки смотреть 
нельзя. Дети должны 
сделать 20 черенк19в 
для лопат, 15 — для 
граблей, 25 — для мо
тыг и 10 носилок. Это 
больше похоже на иг
ру в труд, чем на сам 
труд.

А между тем совхоз 
«Володинский» испы
тывает острую нужду 
в доярках. Можно бы
ло 11 девочек, которые 
учатся сейчас в 9-м 
классе, научить осно
вам зоотехнии, ма
шинному доению, при
крепить к опытным 
дояркам. Пусть не все 
из них станут живот
новодами. Но за годы 
учебы, работая один 
раз в неделю на фер

ме, они уже_ этим са
мым помогут родному 
хозяйству.

На Володинском жи- 
ваг'новодческ01М ко»уп- 
лексе прекрасный
Дом животновода. 
Здесь есть комнаты, з  
которых можно органи
зовать классы для обу. 
чения, большой зал со 
стационарной кино- 
установкой, столовая. 
Рядом — современные 
скотные дворы. Коро
че, все условия для ор
ганизации учебы и ра
бочих мест школьни
цам, механизаторской 
практики парней. По
чему же не организо
вали? Этот вопрос мы 
задали директору сов
хоза «Володинский» 
А. М. Иванову. Он уже 
понял все выгоды, ко
торые может принести 
совхозу такой подход, 
но всю ответственность 
на себя взять не захо
тел:

— Если бы нас с ди
ректором школы при
гласили и сказали: 
«Душа на поляну, но 
чтобы рабочие места 
были», — тогда бы мы 
сделали...

Никто директохюв не 
пригласил и не ска
зал... По идее это 
должны были сделать 
руководители райис

полкома, потому что 
это их прямая служеб
ная обязанность.

Вопрос о школьной 
реформе специально 
обсуждался на сессии, 
было принято решение. 
Но оно, по меньшей 
мере, странное. Изве
стно, что вопрос о 
школьной реформе 
еЩе раньше был об
сужден на сессии ис
полкома областного 
Совета народных депу
татов. В его решении 
было подробно запи
сано, кто что должен 
делать, в том числе, 
сколько рабочих мест 
должно быть организо
вано в каждом районе. 
Цифры взяты не с по
толка. Их щгедвари- 
тельно представили 
районы. Так вот, в ре
шении областного Со
вета Кривошеинский 
район на 1984/85 
учебный год должен 
был организовать толь
ко в совхозах управ
ления сельского хо
зяйства 36 рабочих 
мест, на предприяти
ях объединения «Том- 
леспром» — 20. В ре
шении же Кривошеин- 
ского райсовета — ни 
одного.

Заместитель предсе
дателя Кривошеинско-

го райисполкома И. В. 
Черноусое сейчас при
знает, что это была 
ошибка. Ошибка, кото
рая заметно отодвину
ла район в вьшолне- 
нии установок школь
ной рефюрмы. К сожа
лению, и райком 
КПСС не вмещался, не 
поправил райисполком 
и по сути своим не
вмешательством спо
собствовал тому, что 
решения . областного 
Совета в районе сорва
ны.

Сейчас многие пыта
ются утверждать, это, 
мол, произошло пото
му, что они хотели 
лучше подготовиться к 
будущему году: нужно 
кое-где провести рекон. 
струкцию, сделать при
стройки к существую, 
щим помещениям. Но 
во г разговор с другим 
заместителем предсе
дателя райисполкома 
начальником районно
го управления сель
ского хозяйства В. М. 
Савнгцсим показал,’ 
что по сути это только 
отговорки. Дело в том, 
что ни один из пред
полагаемых к строи
тельству объектов в 
титульные списки на 
проектирование обла
стным управлением 
сельского хозяйства не 
включен и, если сле
довать логике, постро
ен не будет.

Чтобы лучше обеспе
чить рабочими места
ми учащихся, в райо
не, наверное, надо и 
кое-что построить. Но 
главное ведь не в 
этом. И сейчас уже при

желаний и при мини
мальных затратах мо. 
жно ввести детей в 
производство. Но вот 
желания-то такого у 
руководителей и нет.

В мае прошлого го
да на пленуме обкома 
КПСС, обсуждавшем 
вопросы школьной ре
формы, критиковались 
руководители Берега- 
евского леспромхоза 
за нежелание созда
вать рабочие места 
школьникам. Прошло 
больше полгода, а мест 
этих как не было, так 
и нет. Директор лес
промхоза Б. Ф. Аверин 
ведет себя так, будто, 
его обязьшают зани
маться нелюбимым, 
докучливым делом. «В 
столярной мастерской 
мы кое-что сделали, на 
УЖД условий для это
го нет: там сложная
техника безопасности и 
вообще леспромхозу 
нужны не шоферы, 
которых готовит шко
ла, а деревосЙ!работчи- 
ки», — говорит он.

Ну, что ж, товарищ 
Аверин, пришло такое 
время, что нужно со- 
здвать условия, нужно 
заниматься ■техникой 
безопасности школьни
ков на проиэводст'ве, а 
что касается нужных 
вам профессий, то соз
давайте рабочие места, 
вместе со школой го
товьте деревообработ- 
чиков.

Это обращение хо
чется адресовать ко 
всем руководителям 
школ, предприятий и 
хозяйств района.

В. ВОЛОДИН.
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Золотые
Звезды

томичей

С гранатами навстречу танкам
П О Д В И Г  ^ Х А М З Ы  М У Х А М А Д И Е В А

в  ночь на 6 июля 1943 г. ба- * 
тальону 205-го гвардейского 
полка, в котором воевал стар
ший сержант X. М. Мухама- 
диев, было приказано осед
лать шоссейную дорогу Под- 
соборовка—Красавка и овла
деть высотой 245, на которой 
находился дзот. Уничтожить 
дзот должен был взвод лей
тенанта Г. А. Краснова.

ЛеЙтетант Краснов и- его 
помощник старший сержант 
Мухамадиев разъяснили ко
мандирам отделений и сол
датам боевую задачу, наме
тили план атаки. Удар по 
Д301У со стороны западного

ската взводный поручил пер
вому отделению во главе с 
X. М. Мухамадиевым, ос
тальные два отделения под
держивали его действия с 
флангов.

Рано утром 6 июля гвар
дейцы пошли в атаку. Их 
встретил сильный огонь. Фа
шисты били из пулеметов, 
минометов, автоматов. С воз
духа бомбила авиация. Но, 
несмотря на это, первая 
вражеская траншея была 
захвачена. Пуля сразила 
командира взвода Г. А. Кра
снова, и в это время показа
лись фашистские танки.

Помощник командира 
взвода X. М. Мухамадиев 
крикнул: «Случпай мою
команду! Подпускайте танки 
ближе! Отомстим за коман
дира! Ни шагу назад!»

Взвод принял бой с тан
ками. Оставив на подступах 
к траншее тРи сожженных 
и гюдбитых танка, враг по
вернул назад. Но на этом 
дело не закончилось. Вско
ре танки появились снова. 
Было их около двух десят
ков. Пятнадцать танков ста
ли выходить в тыл первой 
роте.

Командир батальона стар
ший лейтенант Ю. В. Твар- 
ковский послал связного во 
взвод Мухамадиева и на ба-

Мухаиадиев • Хамза Мурсалимович родился в 1907 г. 
в Томске, в семье служащего. По национальности — та

тарин. Член партии с 1944 года. В Томске окончил 
школу-семилетку, в 1924—1927 гг. работал на станции 
Тайга Томской железной дороги на заготовке леса.

В 1928—1929 гг. служил в армии. Уволившись в за
пас, работал продавцом на ст. Тайга, затем забойщи
ком на шахте Ni 9-10 в Анжеро-Судженене, а с 1932 г. 
— на прииске «Коммунар». В 1938 г. переехал в Во
сточно-Казахстанскую область.

26 июля 1941 г. Уланским райвоенкоматом призван 
в армию. С мая 1943 г. воевал на Центральном фронте.

Старший сержант, помощник командира взвода 205-го 
гвардейского полка 70-й гвардейской дивизии X. М, Му
хамадиев особо отличился в боях на Курской дуге. 
27 августа 1943 г. ему присвоено званйе Героя Совет
ского Союза. Награжден орденами Ленина и Красной 
Звезды, медалями.

В 1945 г. уволен в запас. Работал забойщиком в 
Прокопьевске Кемеровской области. Ныне пенсионер, 
живет в г. Новосибирске.

тарею с приказом уничто
жить прорвавшиеся танки.

Мухамадиев . быстро вы
двинул свой взвод в район, 
куда направлялись фашист
ские танки, и вступил с ни
ми в поединок. Подпустив 
вражеские машины на 50 
метров, он дал команду: 
«Огоць!» Первым же выстре
лам из противотанкового 
ружья сам X. М. Мухама
диев перебил гусеницу пе
реднего танка, вторьш вы
стрелом поджег его. Приме
ру командира последовали 
бойцы. В ход пошли бутыл
ки с зажигательной смесью.
.Целый час длился этот 

бой, шесть танковых атак

отбил взвод Мухамадиева. 
Было подбито несколько тан
ков, причем три средних 
танка подбил из противо
танкового ружья сам коман
дир.

Парторг полка В. Н. Сек- 
ретарюк в .своей книге вос
поминаний «Храбрые смерти 
не знают» рассказывает:

«...Еще перед началом сра
жения я говорил с Хамзой 
о вступлении в ряды пар
тии. А тосле боя он разы
скал меня, подал листик ,из 
блокнота. Это было заявле
ние. Хамза писал: «Прошу 
принять меня кандидатом в 
члены ВКП(б)... Вуду бес

пощадно уничтожать врага 
до полной победы».

Эти строки звучали как 
клятва партии. Родине. И 
Мухамадиев сдержал эту 
клятву.

8 июля в районе вьюоты 
238,1 гитлеровцы снова пред
приняли атаку большим ко- 

’личестэом танков. Танки 
щли на окопы взвода Муха- 
мадиева, стреляя на ходу. Но 
Взвод не дрошул. Сам ко
мандир, выбравшись из око
па, к которому приближа
лись танки, пополз им на
встречу с гранатами и бу
тылками с горючей смесью. 
Одну за дпугой бросал он 
гранаты и бутылки в двигав
шиеся первыми «Тигры». 
Три из них запылали. По 
средним танкам метко били 
из противотанксвьпс ружей 
бойцы взвода.

Было уничтожено девять 
танков: . Вражеская атака 
сорвалась. Будучи конту
жен, командир не ушел с 
поля боя, а продолжал сра
жаться.

Вечером секретарь диви
зионной парткомиссии гоар- 
дии майор Подчасов прямо 
в траншее вручил Хамзе 
Мухамадиеву кандидатскую 
карточку. Взяв в руки пар
тийный документ, воин зая
вил: «Доверие партии оправ
даю!»

В последующие дни сиби
ряк сражался так же гехюй- 
оки. Всего с 5 по 16 июля 
1943 года он уничтожил тРИ 
«тигра» и пять средних тан
ков, более 60 солдат и офи
церов врага. Руководимый 
им взвод сжег и подбил 27 
танков и истребил 397 фа
шистов.

Старший сержант X. М. 
Ъ^хамадиев за мужество и 
героизм, проявленные в бо
ях на Курской, дуге, бьм 
Удостоен звания Героя Со
ветского Союза.

И. КУЗНЕЦОВ, 
доктор исторических на

ук, профессор.

Чествуют
ветеранов

в Сибирском ботаниче. 
ском саду Томского уни
верситета — восемнадцать 
ветеранов труда, немало и 
тех, кто отдал любимому 
делу по полтора десятка 
лет. В их честь был орга
низован вечер трудовой 
славы.

В этот вечер звучали 
здравицы, теплые поздра
вления, адресованные 
старшему технику Д. М. 
Судаковой, больше сорока 
лет проработавшей в бо
таническом саду, ее колле
гам М. А. Устиновой, 
А. К. Лесниковой, К. В. 
Гембуха и другим. Моло
дые сотрудники заверили 
своих наставников в том, 
что будуту укреплять тра
диции старшего поколе
ния работников сада, 

А. АЛГИН.
Стихи

В диспансере
Областной кардиологи

ческий диспансер Сибир
ского филиала ВКНЦ 
АМН СССР, что располо
жился по ул. Розы Люк
сембург в областном цент
ре. — учреждение сравни
тельно новое. Недавно в 
его стенах довольно нео
жиданно зазвучали стихи. 
В гости к врачам, меди
цинским сестрам и сани
таркам диспансера приш
ли представители литеоа- 
турного объединения
«Родник», что существует 
при ТИАСУРе. Свои но
вые стихи прочитали ру
ководитель объединения— 
томский поэт Борис
Климьгчев, выпускник 

ТИАСУРа — молодой ин
женер Виталий Туркин и 
член «Родника» юрист 
Юрий Запевалов.

Б. НИКОЛАЕВ.
Мараксинские

бабушки
«А ну-ка, бабушки!..» 

Вечер под таким не сов
сем обычным девизом со
стоялся на днях в недавно 
открытом сельском Доме 
культуры деревни Марак- 
са Колпашевского района. 
При большом стечении 
односельчан в красочно 
оформленном зале в этом 
своеобразном состязании 
приняли участие Вален
тина Дмитриевна Вепрева, 
Лилия Федоровна Дель- 
денберг, Валентина Давы
довна Коробко и Ирина 
Васильевна Тарасова. Они 
должны были на этом ве
чере на глазах присутст
вующих выполнить нема
ло достаточно сложных 
заданий. Первое — вяза
ние: что подарить вну
кам ■»- варежки, макра
ме.. Второе — пригото
вить младшему поколе
нию вкусный и сладкий 
стол. Посостязаться, кто 
лучше запеленает и ути
хомирит мальппа...

Все бабушки действова
ли здорово. Но конкурс 
есть конкурс, и жюри от
дало предпочтение И. В. 
Тарасовой.

С. АНИСИМОВА.

ГЛАВН Ы Й  ХРА Н И ТЕЛ Ь
. ' V Эта торжественно, несколько по-ста

ринному звучащая должность существу
ет в наши дни только в (Крупньпс музе
ях и библиотеках. Есть она и в отделе 
редких . книг научной библиотеки уни
верситета. Ее занимает Василий Ва
сильевич Лобанов.

Вся жизнь этого человека — подвиж
ническое служение книге. Он не просто 
«знает книгу» — он чувствует ее. Годы 
работы в хранилище обогатили его не 
только доскональным знанием того, что 
стоит на полках в комнатах отдела, где 
каждый фолиант или маленький то
мик — драгоценная реликвия челове
ческого д.уха, пытливой мьили филосо
фа, настойчивых поисков ученого. Они 
сделали этого челсвека кладезем пои
стине энциклопедических знаний о ли
тературе, истории, о развитии искусства 
и культуры наптей страны, Сибири, мно
гих европейских стран. В ставших ли
тературоведческой сенсацией томах 
«Библиотеки Жуковского в Томске» — 
о них недавно писала наша газета — 
есть и его труд. Труд человека, который 
по крупицам собирал воедино и описал 
это уникальное собрание. Есть его В1клад 
и во множестве работ других — томских 
и не томских — исследователей ли
тературы прошлого.

Регулярно собирается при научной 
библиотеке кДуб библиофилов: на эти

собрания приглашают изящно выпол
ненные билеты, которые многие хранят 
как своеобразный сувенир. Одним из 
основателей этого кружка любителей 
книги, в котором, даже побывав лишь 
раз, обогащаегпься, является тоже Васи
лий Васильевич.

-.-Мерцает золото тиснения на кореш
ках одетых в кожу фолиантов. Тихо 
шелестят страницы. Библиографический 
поиск продолжается...

Фото Н. Потапова.

С П О Р Т

НА ПЛОЩАДКЕ 
-  БУДУЩИЕ 
В Р А  Ч И

В Томске начался 
волейбольный ..тур
НИР медицинских ву- 

“ иб]зов Сибири и Даль
него Востока.

В зимние студенческие 
каникулы Томск прини
мает участников крупного 
волейбольного тУРнира. 
Это — один из пяти ви
дов спартакиады меди
цинских вузов страны 
(кроме волейбола, ■ состо
ятся соревнования по бас
кетболу, легкой атлетике, 
плаванию и лыжным гон
кам). Все институты Со
юза — участники спарта
киады — составили шесть 
зональных групп. Том
ские студенты вьктупают 
в очень сильной группе. 
Вместе с ними за награ
ды будут бороться буду
щие врачи и фармацевты 
из Хабаровска, Благове
щенска, Владивостока, 
Кемерова, Красноярска, 
Тюмени, и других городов 
региона.

Нынешние соревнования 
вызывают большой интерес. 
Ведь мастерство спортсме- 
нов-медиков постоянно ра
стет, несмотря на бытую
щее мнение, что в таком 
вузе невозможно сочетать 
учебу и спорт. Наиболее 
яркий пример — победы 
легкоатлета из Новосибир
ска Виктора Маркина, став
шего двукратным олимпий
ским чемпионом. Одной из 
сильнейших женских во
лейбольных команд Совет
ского Союза стал одесский 
«Медин». Да и томичам есть 
чем гордиться. В свое вре
мя, учась в нашем медин
ституте, ' норму мастера 
спорта выполнил М. А. Мед
ведев, ныне ректор ТМИ, 
член-ко^еепондент АМН 
СССР. Проректор по науч
ной работе муза член-кор
респондент АМН СССР В. В.
П( "1екарский был рекордсме
ном института по метанию 
молота. Как активных физ
культурников знают сту
денты главного врача кли
ник ТМИ В. Т. Волгушева, 
деканов лечебного факуль
тета А. К. Стрелиса и фар
мацевтического С. Е.
Дмитрука.

В спартакиаде меди
цинских вузов томичи 
участвовали не раз. В 
прошлых состязаниях по 
летним видам наши сту
денты заняли восьмое 
место, а в зимних — бы^ 
ли вторыми. Ньшешний 
турнир будет, безусловно,
непростым для_ хозяев.

Матчи волей6о.пистов 
проводятся с 26 ян
варя по 1 февраля в 
спортаалах мединститута 
и университета с 10 до 20 
часов.

Н. ПЕТУХОВ, 
заместитель председа

теля оргкомитета.

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ. 27 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. Концерт.
9.20. «Ревда. Уральский горо
док». Документа(Льный теле
фильм. 9.40. 4-й тираж «Спорт
лото». 9.50. «Будильник». 10.20, 
«Служу Советскому Союзу!»
11.20. «Здоровье*. 12.05. «Ут
ренняя почта». 12.35. «Встречи 
на советской земле». 12.50. 
«Сельский час». 13.50. «Му
зыкальный киоск». 14.20. «Рас
сказы о художниках». «В. Се
ров*. 15.00. С. Маршак. «Кош
кин дом». Фильм-спектакль.

16.10. Мультфильм. 16.30. Кон
цертная программа «Новогод
него огонька». 18.30. «Между
народная панорама». 19.15. 
Продолжение концертной про
граммы «.Новогоднего огонька».
20.10. «Клуб путешественни
ков». 21.00. «Время». 21.35. 
«Анюта». Музыкальный теле
фильм, 22.45. Чемпионат Евро
пы по конькобежному спорту. 
Мужчины. 23.15. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
MJPCKBA

8.00. «На зарядку становись!» 
8.15. «В каждом рисунке 
солнце». 8.30. Документальные 
фильмы. 9.05. Ритмическая 
гимнастика. 9.35, «Русская 
речь». 10.05. На II Всесоюзном 
конкурсе вокалистов■ им. М. И. 
Глинки. 11.00. «Подарите мне

молнию». Документальный те
лефильм. 11.20, «В гостях у 
сказки». Мультфильмы. 12.45. 
«Что? Где? Когда?» Финальная 
передача 1984 года. 14.35... «Ва
риант «Омега». 4-я серия. 15.55, 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 16.25. .«В мире жи
вотных». 17.25. Чемпионат ми
ра по санному спорту. 17.55. 
«Спутник кинозрителя». 18.40. 
Выдающиеся советские испол
нители — лауреаты Ленинской 
премии. 19.05. «Цветы в вашем 
доме». 19.20. «Мир и моло
дежь». 19.50. «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.05. Чемпионат ми
ра по лыжному спорту. 50 км. 
Мужчины. 21.00. «Время». 
21.35. «Звезды меняются». Ху
дожественный фильм. (Вен
грия).

ПОНЕДЕЛЬНИК, » ,  января
П ЕП А Я  ПРОГРАММА 

МОСКВА
17.55. «Современный мир и 

рабочее движение», 18.25. Вы
ступление алеутского ансамб
ля «Унанган». 18.40. «Сегодня 
в мире». 18.55. «Дела и люди». 
19.25, П. И. Чайковский. Опера 
«Чародейка», Спектакль Горь
ковского государственного

 ̂театра оперы и балета 
им. А. С. Пушкина. 21.00. 
«Время». 21.30. Продолжение 
оперы II. И. Чайковского «Ча
родейка». 22.45. «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00. Новости.
ТОМСК

18.20. «Делю радость с ва
ми». Документальный теле

фильм. 18.40. «Журналист вер
нулся из командировки». 19.00. 
«День области». 19.15. «Разре
шите побеспокоить...» Телеви
зионный сатирический журнал. 
19,35. «Рабочий час». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. Концерт лауреата меж
дународного фестиваля Мос
ковского оркестра камерной 
музыки.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.30. «Поче

му плакали сосны». Художест
венный телефильм. 22.45. Чем
пионат мира по спидвею. Пе
редача из Ленинграда.

Областной Семинар лекторов
29 января в Доме политичеокого просвещения (ул. Кар

ла Маркса, 14) проводится областной семинар лекторов, 
выстуттающих по вопросам экономической политики 
КПСХ:, развития производительных сил Томской области. 
С лекциями и сообщениями выступают руководящие ра
ботники обкома КПСС и облисполкома, ученые.

Начало — в 9 часов.

В общественной приемной
общественная приемная 

работает в редаищии газеты 
«Красное знамя» (пр. 4ч>Ун- 
зе, 103), в кабинете № 3, по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе при
ем ведут; во вторник, 29 
Января, с 15 до 18 часов, — 
А. М. Русский, корреспон-

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

БЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснения
ми, временами слабый снег, 
слабая метель, ветер юго-за
падный, 9—14, местами 15— 
20 метров в секунду, темпе-

Т  е а т р
риском

10-30, 12

ТЕАТР ДРАМЫ
27 января в помещении До- 

ма офицеров — «Кот в сапо' 
гах» — 12-30. «НавАина со ас#' 
ми» — 19-30.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
28 января в помещении те' 

атра драмы — «Моя пракраС' 
иая лади» — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

27 января. «Аленький цвете 
чек» — 12. «Анчутиа» ^  17.

ТЕАТР КУКОЛ
29 января. «Кошнии дом» — 

11. 14.

Д в о р е ц  з р е л и щ  

с п о р т аи
27 января. Большие эстрад* 

ныв концерты — 14, 17, 20.
28 января. Большие эстрад

ные концерты — 18, 21.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»РОДИНА»
27 января. «СОартаи» (две се

рии) — 8-40, 13-30, 18-40, 20.
«Меняю собаку на паровоз»
11-40.

28 января. «Спартак» (две
серии) — 9. 12, 15 18, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
27 января. «Когда сдают

тормоза»—8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Пра- 
рия» — 9, 10-50, 12-40. 14-30, 
18-20, 18-10, 20. 21-50. Зал ки
нохроники. «Мой друг Иэаи 
Лапшин» — 10-30, 12-25, 14-20,
16- 15, 18-10, 20-05. 22.

28 января. «Икепектер-рази-
кл» — 8-40. 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22.

С  / \ V > K  Б  А  3  ” ‘ ~
TPVnOVCTPOMCTBA

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в МАГАЗИН «ЭЛЕКТРОНИКА»; продавцов, товарове

дов, кладющиков, бухгалтеров, машинистку. Справки по 
телефону 4-81-28.

НА ТОМСКИЙ ШПАЛОПРОПИТОЧНЫЙ ЗАВОД: ма
шинистов башенных и портальных кранов, газоэлектро- 
сварщяков, стропальщиков, машинистов котельной, про
питчиков, электромонтеров, машинистов тепловоза, слеса
рей по ремопгу технологического оборудовааия, главного 
энергетика.

Здесь же организуются курсы машинистов башенных и 
портальных-кранов, машинистов производственной ко
тельной. Срок обучения — 3 месяца, стипендия — 90 руб
лей.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие, семейные обеспечиваются жильем в порядке очеред
ности в течение 3—5 лет. Работающие пользуются льгота
ми работников железнодорожного транспорта. Справки по 
"ел. 2-32-90.

В ТОМСКИЙ ТЕХНИКУМ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТА
НИЯ; преподавателей эстетики, организации продажи 
продовольственных товаров, мастеров производственного 
обучения на отделение товароведения продовольственных 
товаров; руководителя хора, старшего бухгалтера, двор
ника, швейцаров в общежитие. Справки по тел. 5-72-32.

Обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18.

Томская пчелоковтера с 4
февраля проводит месячные 
курсы по подготовке пчело
водов. Запись — с 25 янва
ря по адресу: г. Томск,
ул. Герцена, 35. Телефон 
1-18-37.

ВНИМАНИЮ
ВЫПУСКНИКОВ школ, 

ТЕХНИКУМОВ, ПТУ и РАБОЧЕЙ 
МОЛОДЕЖИ!

Машиностроительный фа
культет Томского политехни
ческого института, давший 
путевку в жизнь тысячам 
высококвалифицированн ы х 
специалистов, проводит 

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ».

В программе — встреча с 
руководством факультета и 
ведущими учеными, экскур
сии в лаборатории и вечер 
отдыха в студенческом клу
бе «Лада». ,

Юноши и девушки! Ждем 
вас 30 января, з  16 часов, по 
адресу: г. Томск, ул. Тима
кова, 12 (16-й корпус ТЛИ, 
ауд. 305).

Справки по тел. 99-26-16, 
99-23-17.

Приемная комиссия.

Коллектив средней шко
лы № 27 г. Томска извещает 
о кончине старейшего учи
теля школы, отличника на
родного просвещения

КОЗУРОВА
Виктора Федоровича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойного.

Городской отдел народ
ного образования, педаго
гический коллектив средней 
школы Лй 5 г. Томска из
вещают о кончине старей
шего учителя школы

 ̂ КОРОЛЕВА 
 ̂Сергея\ Нииолаезнча

и выражаю^ соболезнование 
родным и близким покойного.

Городской отдел народ
ного образования, горком 
профсоюза работников про
свещения и коллектив детг 
ского дома № 5 с глубоким 
прискорбием извещают о 
безвременной кончине ста
рейшего работника

ДЕМИНОИ
Екатерины Михайловны

и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Г

дент ТАСС; в пятницу, 
1 февраля, с 10 до 13 часов, 
—А. С. Баранов, заведующим 
правовой инспекцией “рруда 
облсовпрофа.

ратура 2—7, в Томске 2—4 
градуса мороза.

28—29 января — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами снег, слабая метель, 
ветер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но. 
чью 15—20, при прояснениях 
22—27, во второй половине 
срока 20—25, при прояснени
ях 27—32, днем 12—17, по се
верным районам 20—25 гра- 
дусов мороза.

для жиз-
-25. 14-20,

«Следствие е
ни» — 8-35, _ _ .
16-15, 18-10, 20-05, 22. Зал ки
нохроники. «Мой друг Иван 
Лапшин» — 10-30, 12-25, 14-20.
16- 15, 18-10. 20-05. 22.

«ОКТЯБРЬ»
27 января. «Все иачннаатея 

е любви» — 8-50. 10-30. «Ж», 
стокий романс» (две серии)— 
12, 15, 18, 21. «Когда сдают 
тормоза»—8-40, 12. 13-40. 15-20. 
17, 18-40. 20. 22. «Бойся, враг, 
девятого сына» — Ю-ЗО.

28 января. «К сонровищам
авианатаетрофы» — 8-40,12-10, 
14, 16, 17-м. 19-40, 21-30.
«Жизнь гак коротка» (две се
рии) — 8-40, 11-10, 13-40, 16-110. 
18-40, 21-10. «Котенок по иио- 
ни Гав» — 10-30.

«ПИОНЕР»
27 января. Мультфильм «Ко

роль и птица»—9, 10-40, 12-20,
14, 15-40, 17-20, 19. «Волчья 
яма» (две серии) — 20-40.

28 января. Мультфильм «Ко
роль и птица»—9, 10-40, 15-40,
17- 20, 19-20, 21. «Академия па
на Кляксы» (две серии)—12-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
27 января. «ВлаДына судьбы» 

(две серии)—9. 11-30, 14, 18-30, 
19, 21-20. «Вождь — Белое Пе
ро» — 9, 10-40, 12-20, 14. «Ва- 
лыз Росы* — 18. 17-40, 19-20, 
21.

«СИБИРЯКз
27 января. «Магия черная и 

балая» — 9-30. «Одна ошибка»
(две серии) — 11. 13-30, 16.
18- 30, 21.

28 января. «Ко мне, Мухтар!» 
— 9-20. «Свадьба в Малингд-
из»— 1 1 , 12-40, 14-20, 16, 17-40,
®̂ “°'ДОМ ОФИЦЕРОВ 

27 января. «Сеньор Робин
зон» — 15. 17, 19. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
еАВАНГАРД»

27 января. «Лукаш»-
15. «Любовь и голуби»
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
еСИВКАБЕЛЬв

27 января. «Блеф» — 16.'18.

i

13.
17.
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